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Дачников накажут рублем 
за неправильный шашлык 

и громкие песни
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Денис КОРСАКОВ

Исполнилось100 лет со дня 
рождения великого скульптора.

«Он приземист, широкоплеч и похож 
на быка. Движения кажутся неловкими, 
потому что он не старается придать им лег-
кость и плавность. Однако достаточно 
увидеть, как он завязывает шнурки или 
берет что-то вкусное с блюда, чтобы убе-
диться в его изяществе и утонченности».

Так выражался в 1969 году британ-
ский критик Джон Бёрджер, приехав-
ший в СССР, чтобы написать о русском 
искусстве и об Эрнсте Неизвестном. 
Он действительно был одним из самых 
«несговорчивых» художников советской 
эпохи, прожившим долгую и по-своему 
героическую жизнь. 
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Эрнст Неизвестный 
доказывал 
Хрущеву, что тот 
ничего не понимает 
в искусстве

Татьяна ИВАНОВА

Работы планируют 
завершить в 2027 году.

В микрорайоне Березовом продолжает-
ся строительство школы. Завершить его 
планируют в 2027 году. На данный мо-
мент подрядчик ведет подготовительные 
земляные работы, в ближайшем будущем 
начнут возводить здание, заливать фун-
дамент и монтировать железобетонный 
каркас.

- На сегодняшний день принимают все 
меры по доведению дополнительного фи-
нансирования и заключению дополни-
тельного соглашения (о предоставлении 

субсидии) в связи с тем, что стоимость 
объекта увеличилась, - сообщают в адми-
нистрации Иркутского района.

Как только завершатся все техниче-
ские нюансы, строители приступят к ос-
новным работам.

В микрорайоне Березовом 
построят школу

В Приангарье пострадавшим 
от пожаров во время урагана 
выплатят 2 млн
Татьяна ИВАНОВА

Материальную 
помощь окажут  
18 жителям 
Братского  
и Нижнеудинского 
районов.

Жители Нижнеудинского 
и Братского района, кото-
рые пострадали от пожаров 
во время урагана, получат 
единовременные выплаты. 
Сильный ветер разбушевал-
ся в регионе в ночь с 5 на 6 

апреля, тогда пламя уничто-
жило 12 жилых домов.

- Материальную помощь в 
размере 10 тысяч рублей и 
финансовую помощь в свя-
зи с полной утратой имуще-
ства первой необходимости 
по 100 тысяч на банков-
ские счета пострадавшие 
получили 11 апреля, - про-
комментировал губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев. - Часть жителей 
Нижнеудинского района по-
лучит выплаты 12 апреля, 
деньги доставят почтой.

Еще 15 человек, имеющих 
право на выплаты, живут в 
Нижнеудинском районе, еще 
трое - в Братском. В общей 
сложности им направят два 
миллиона рублей.

За 
что еще 

и на какие 
суммы могут 
оштрафовать 

владельцев 
участков  

в этом 
сезоне. 
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КОМПЛИМЕНТ  КОМПЛИМЕНТ  
НА ПЕРЕХВАТЕНА ПЕРЕХВАТЕ

«На направление заехали 
какие-то охрененные расче-
ты, - не без гордости показы-
вает знакомый офицер рас-
шифровку радиоперехвата 
противника. - Сократить по 
максимуму все передвижения 
в дневное время».

Речь - об отряде спецназна-
чения «Анвар», который за два 
года вырос из хорошей задум-
ки в одно из самых грозных 
подразделений на фронте. Его 
создали ветераны элиты рос-
сийского спецназа, применив 
лучшие системы управления, 
связи, спецвооружения и все 
лучшие наработки.

Мне приходилось работать 
с ними в августе 2024-го, в 
самом начале украинского 
вторжения в Курскую область. 
Помните попытку прорыва 
колонны ВСУ в Беловском 
районе, в районе населенно-
го пункта Гирьи. Несколько 
украинских «Буцефалов» были 
сожжены анваровцами и мор-
пехами в считаные минуты. 
Все последние месяцы отряд 
работал на Курском направ-
лении.

А когда на прошлой не-
деле противник попытался 
вклиниться в Белгородскую 
область, группы «Анвара» не 
смогли остаться в стороне. И 
начались в районе Демидовки 
и Поповки удары дронами по 
вражеской технике, налеты по 
пехоте…

За действиями боевых групп 
стоит кропотливая работа в 
полевых лабораториях, где 
рождаются технологические 
решения, которым бы поза-
видовали профессиональные 
оборонщики. Сегодня почти 
каждая группа БПЛА - это и 
маленькое конструкторское 
бюро. Недаром министр обо-
роны Андрей Белоусов заме-
тил, что самые эффективные 
системы-роботы рождаются 
в войсках.

ИЗ СНАЙПЕРА - В САПЕРЫИЗ СНАЙПЕРА - В САПЕРЫ
- Это трофейные боеприпа-

сы, собираем, анализируем, 
берем из них лучшее, - ведет 
экскурсию по своей лаборато-
рии инженер отряда «Анвар» 
с позывным «Клема». - Вот 
у них сброс под «Бабу-Ягу», 
всенаправленный. Какой бы 
стороной ни упал, кумулятив-
ная струя пойдет как надо. А 
это их «Джоник», мы сейчас 
передали специалистам. Это 
магнитометрический датчик 
для дистанционного миниро-
вания. При подъезде техники 
происходит подрыв. Но мне 
нравятся авиационные бое-
припасы.

- Это же ракеты, которыми 
летчики пуляют с кабриро-
вания (полет носом вверх. - 
Авт.)?

- Они самые. Неуправля-
емые ракеты. С ними дрон 
ведет себя очень стабильно.

По всему подвалу расстав-
лены «морковки» от гранато-
метов, сбросы под коптеры, 
противотанковые мины, ра-
кеты… Надо быть очень уве-
ренным человеком, чтобы 
точно знать, что твое рабочее 
место не взлетит на воздух. 
При этом «Клема» - не про-
фессиональный инженер-
подрывник. На СВО он при-
шел еще в 2022 году в ЧВК. 
Вообще-то 25 февраля он с 
утра пораньше явился в во-
енкомат с неудержимым же-
ланием отправиться на фронт 
и отсутствием какого-либо 
опыта военной службы. И 
его… не взяли.

Но «Клема» был настойчив 
и аккурат к штурму Попасной 
устроился в известный «Ор-
кестр». Сначала был снайпе-
ром, потом обучение на сапе-
ра. Первая задача - ползти без 
автомата впереди штурмовой 
группы, снимая мины. Так 
себе ощущение, когда идешь 
на штурм первым, да еще без 
оружия... 

«Клема» увлеченно расска-
зывает, как из разных видов 
оружия мастерит боеприпа-
сы.

- А любимый какой-то бое-
припас есть?

- Я их все люблю. Если ты 
к банальному детонатору не 
трепетно, без уважения от-
носишься, он может тебя 
подвести. Стараемся, хра-
ним бережно, разбираем ак-
куратно. Вот, кстати, ракету 
из «Джавелина» достали. 170 
тысяч долларов в руках. Дол-
жен был пойти по нашим, а 
в итоге на дроне пойдет по 
противнику.

- Ты же после 2023-го мог 

домой уехать. Зачем на фронт 
вернулся?

- Ну а как иначе? Если ты 
что-то умеешь, полезен в де-
ле, то надо быть здесь. Мы на-
ладили тут всю инженерную 
систему с нуля.

- А ты имена им даешь?
- Да, по-разному, - впервые 

смущается он.
- Ну, цензурные есть?
- «Прощание Марии». 

Противопехотный боепри-
пас, был испытан как раз на 
Белгородском направлении. 
Очень хорошо себя показал, 
у него 2,5 тысячи осколков. 
Сплошное поражение до 15 
метров. Шансов, что целый 
останешься, просто нет.

КРЫНКИ-2КРЫНКИ-2
Зеленский наконец офи-

циально признал, что ВСУ 
пытаются прорваться в Бел-
городскую область. Сколько 
техники и людей потеряно 
ради присутствия десятков 
человек в белгородском лесу, 
он не уточнил. Ляпнул в оче-
редной раз что-то несуразное 
и послал очередную партию 
пушечного мяса в пригранич-
ную Поповку. У меня стойкое 
ощущение двойного дежавю.

Аналогия с наступлением 
прошлого года в Казинках 
и Сподарюшине буквально 
плавает на поверхности. Тог-
да противник был настроен 
серьезно. До 60 батальонов, 
три эшелона наступления… Я 
потом смотрел в трофейном 
планшете, как у них Грайво-
рон был поделен на сектора 
контроля.

Только до Грайворона они 
так и не дошли. Завязли в 
приграничных селах, поте-
ряли людей, технику и в итоге 
откатились. Просто разведка 
заранее их вскрыла, и про-
тивника ждали.

Вторая аналогия, может, 
даже более уместная - это 
Крынки. Суицидальное же-

лание сохра-
нить контроль над 
абсолютно бесперспектив-
ным кусочком земли с дру-
гой стороны Днепра. И нам 
к Поповке подобраться тяже-
ло - полкилометра «открыт-
ки» (открытой местности. - 
Ред.), людей положим. И им 
из нее деваться некуда. И их 
там молотят, молотят. Как и в 
Демидовке, откуда оставшим-
ся раненым «захисникам» 
деваться некуда. На самом 
деле к первой линии оборо-
ны в Белгородской области 
со всеми ее укреплениями и 
минированием они даже не 
подошли.

Цель очевидна - затормо-
зить наше продвижение из 
Курской области в Сумскую, 
подготовить оборону. Соб-
ственно, ее первую линию мы 
сейчас взламываем на Кур-
щине. В Горнали, Олешне и 
лесополосах на границе они 
сейчас упираются не потому, 
что хотят остаться на нашей 
территории. Просто они пе-
решли к обороне своей Сум-
ской области. Это их первая 
линия. И подходы к ней ВСУ 
прикрыли своими дронами. У 
«Анвара» свой рецепт борьбы 
с «малым небом».

ГОНКА ТЕХНОЛОГИЙГОНКА ТЕХНОЛОГИЙ
- Мы берем РЭБ промыш-

ленного производства и мо-
дернизируем его, - показы-
вают мне бойцы соседнюю 
лабораторию, уставленную 
антеннами. - Приходится до-
делывать, а то и переделы-
вать. У нас все нормально, 
машины все целы.

- Откуда такие познания в 
такой чувствительной техни-
ке?

- Чтобы вы понимали, ког-
да я сюда прибыл, я о РЭБ не 
знал ничего. Я пришел в 2023 
году в частную военную ком-
панию добровольцем. В связи 
с тем, что у меня был опера-
тивный стаж в МВД, меня в 
разведку приняли, обучили. 
И о РЭБ я знал, только как ее 
обнаружить. Сюда приехал, 
мы начали это изучать. Я счи-
таю, мы пока справляемся, все 
работает. Но приходится все 

время следить за развити-
ем БПЛА. Чтобы не от-

стать. Все быстро ме-
няется.

- Военные дей-
ствия очень изме-
нились, - согла-
шается командир 

беспилотной груп-
пы «Мастер». - Ко-

лоннами в атаку уже 
никто не ходит. Малень-

кий расчет дронов может 
уничтожить 10 - 15 единиц 
техники легко. И на примере 
Суджи мы можем посмотреть, 
как малые штурмовые группы 
при поддержке дронов реша-
ют сложнейшие задачи. По су-
ти, это новая тактика ведения 
конфликта. Вот в Белгород-
ской области, на Демидовке, 
они попытались зайти колон-
ной в первый день. Им по зу-
бам дали сразу. Они даже гра-
ницу еще не перешли, а их уже 
пожгли. А дальше они пошли 
малыми штурмовыми группа-
ми в сопровождении дронов 
по лесополосам и проникли в 
деревню. Зачем - непонятно, 
их уже поубивали. Но тактика 
теперь такая. Обычный ана-
логовый дрон обходится де-
шевле, чем солдатик, которого 
надо обучить, обмундировать.

- Оптоволокно вообще все 
перевернуло…

- Его никто не видит и ни-
кто не давит. Я прям фанат. 
Лучше пока никто ничего 
не придумал. Этот «дрон на 
веревочке» может залететь 
на приличное расстояние и 
пора зить любую цель. Там ка-
тушка тонкого оптоволокна, 
по нему идет сигнал, который 
не излучается. Враг пытает-
ся делать акустические систе-
мы обнаружения, но пока без 
толку. 

- Куда дальше идет беспи-
лотная мысль?

- Дроны будут летать по за-
данному маршруту, сами вы-
искивать цели и их поражать. 
Не нужно будет ими управ-
лять. Если СВО сейчас не за-
кончится, она даст еще много 
сильных толчков развитию 
дронов и роботов.

Они срывают Зеленскому Они срывают Зеленскому 
вторжение в Белгородчинувторжение в Белгородчину
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инженер 
с позывным «Клема» 

показывает свою 
полевую лабораторию -  
здесь целые стеллажи 

боеприпасов. А в руках - 
разобранный трофейный 

«Джавелин», который 
скоро полетит  

по врагу.

Наш 
корреспондент 

побывал в полевой 
лаборатории 

одного из самых 
эффективных 

отрядов 
спецназа.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте Радио 
«КП» по средам в 20.00 (мск)
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Дмитрий БАБИЧ

Мы спросили простых 
американцев, как 
поменялась их жизнь 
после начала вихревых 
реформ 
47-го президента США.

Если верить антитрампов-
ской прессе (так называемые 
либеральные СМИ в Штатах 
составляют сейчас примерно 
85% медийного пространства), 
в стране все рушится. Уволе-
ны тысячи чиновников - ждите 
коллапса госсистемы. Повы-
сили ввозные пошлины на ки-
тайские товары - цены взлетят 
к небесам. Трамп отказывается 
уступать демократам - значит, 
ведет страну к революции.

Мы решили выяснить у 
обычных американцев, вклю-
чая выходцев из России, как 
обстоят дела в реальности. И 
услышали откровенные при-
знания. Так что заранее просим 
извинить, что некоторые из на-
ших собеседников попросили 
не упоминать свои фамилии.

«ПОКА НЕ СЛЫШАЛ, 
ЧТОБЫ ЛЮДИ ЖАЛЕЛИ»
Мачей, 34 года, 
штат Мичиган:

- С ценами на еду особых 
изменений нет. Единственное 
исключение - яйца, в нашем 
штате они подорожали вдвое 
и сейчас стоят $5 (420 руб.) за 
12 штук. Но ведь это не Трамп 
виноват, просто при Байдене 
из-за страха перед птичьим 
гриппом порезали миллионы 
кур-несушек.

Я родился в Польше, а в кон-
це 90-х переехал с родителями 
в США, в Чикаго. Окончив 
здесь школу, подался в 2010 
году в Россию, где прожил 11 
лет, преподавая английский де-
тям. Денег мне вполне хватало, 
отношение к полякам в России 
было дружелюбным. Но перед 
самым февралем 2022-го по-
ехал проведать отца в Чикаго и, 
когда начался украинский кон-
фликт, решил не возвращаться 
в Москву. Не воспринимайте 
это как укор...

В России цены на продукты, 
которые у вас весьма качествен-
ные, в разы меньше. Я тоскую 
по московским яйцам по 85 ру-
блей за десяток… (Что ты гово-

ришь, неужели по 120 уже?!) 
Общественного транспорта у 
нас почти нет. Но для тех, кто 
ездит на машине, важно, что 
стоимость бензина при Трампе 
почти не изменилась - около 
трех долларов за галлон (67,5 
рубля за литр. - Ред.).

Дэвид Свэнсон, менеджер 
НКО, 55 лет, штат 
Вирджиния:

- Я пока не слышу, чтобы лю-
ди жалели, что проголосовали за 
Трампа. По крайней мере в эко-
номике просадки нет, а она для 
американцев - самое главное. 
Сам я Трампа не люблю, но у 
меня особый случай. Я профес-
сиональный борец за мир. Да-
да, не удивляйтесь. Я родился 
в 60-х, когда все в США очень 
боялись войны. Поэтому после 
окончания университета решил 
заняться антивоенной деятель-
ностью в Америке. Сейчас воз-
главляю организацию «Мир без 
войны».

Особого роста цен на продук-
ты при Трампе я не ощутил, но 

заметил другое: раньше люди, 
которые жертвовали нам день-
ги, получали за это налоговый 
вычет, а при Трампе перестали. 
Ужас!

«МАСК ВСЕХ УВОЛИЛ!»
Наталья, 71 год, штат 
Вирджиния, сотрудник 
частной фирмы-
подрядчика при 
правительстве США:

- В нашем отделе 90% пер-
сонала отправили в отпуск на 
неопределенный срок по тре-
бованию Илона Маска (мил-
лиардер возглавляет создан-
ный в администрации Трампа 
департамент эффективности 
правительства, который борет-
ся с разросшейся бюрократи-
ей. - Ред.). Сказали: пройдет 
несколько месяцев, и, если 
без вас будет совсем плохо, вас 
возьмут обратно. Но, скорее 
всего, уволят с концами. По-
скольку у меня возраст пен-
сионный (71 год), я не впала 
в отчаяние, а вот молодые в 

ужасе. Знаете почему? Посо-
бие по безработице в Америке 
платят не более 26 недель, и 
оно составляет не более 40% 
зарплаты. Для чиновников, ко-
торые работают прямо в прави-
тельственных департаментах, 
предусмотрены при уволь-
нении льготы. А мы были на 
«аутсорсе»: наша фирма про-
веряла статистику для властей, 
но формально мы - частный 
сектор. И вот для нас никаких 
облегчений не предусмотрено.

Что будет со мной? Средняя 
пенсия в США - 3500 долларов. 
Но, поверьте, здесь этого едва 
хватает на жизнь. Одна лишь 
медицинская страховка стоит 
более 1000 долларов в месяц. А 
нужно платить еще и за воду, 
электроэнергию, за автостра-
ховку. Лечиться без страховки? 
Да вы что, сдурели? Я недавно 
пролежала в палате для сердеч-
ников одни сутки, так мне хо-
тели «зачарджить» (от англий-
ского to charge - «предъявлять 
счет». - Ред.) 30 тысяч долла-
ров. Благодаря моей страховке 

заплатила всего лишь 500 - за 
ночь в клинике.

Наверное, я постараюсь опять 
устроиться на работу и дотянуть 
до стажа в 30 лет. Это важно - 
иначе пенсия резко снижает-
ся. Почему у меня меньше 30? 
Я при ехала в США в начале 
1990-х, в 37-летнем возрасте, с 
мужем и дочкой. Дочка теперь 
замужем, а муж, чистый аме-
риканец, отказывается верить, 
что, если приедем в Россию, 
нас не арестуют за долгое жи-
тье в США. Но я, вопреки его 
насмешкам, сохраняю россий-
ский паспорт и квартиру в Мо-
скве. Очень могут пригодиться!

«СТРАНА РАСКОЛОТА 
НАДВОЕ»
Эдуард Лозанский, 
президент 
Американского 
университета в Москве, 
гражданин США с 
1976 года, живет то в 
Вашингтоне, то в столице 
России:

- Мы сейчас навещаем дочку, 
а она живет с мужем в своем до-
ме неподалеку от Вашингтона. 
Дочка голосовала за Камалу, 
я, как российский патриот, - 
за Трампа. Почему так полу-
чилось? Мы с женой бывшие 
диссиденты, но еще в 1989-м 
вернулись в Союз, как только 
это стало можно. А дочка у меня 
выросла здесь, она привыкла 
верить своему кругу знакомых, 
для которых Трамп - исчадие 
ада. Я с ней не согласен, но у 
меня четверо внуков, я хочу их 
видеть. А потому политику мы 
на семейных встречах никогда 
не обсуждаем.

И это у нас еще мягкий вари-
ант, в целом США - расколо-
тая надвое страна. Причем обе 
стороны не видят проблем друг 
друга. Вот, например, увольня-
ют чиновников. За время ко-
вида многие чиновники при-
выкли работать на удаленке. 
Купили себе дома подальше 
от Вашингтона. Живут теперь 
в Нью-Джерси, во Флориде. 
А тут новый приказ от Маска: 
всем каждый день являться в 
офис. Срок выполнения - до 
июня.

Что эти люди думают про 
Трампа? Правильно, они его 
ненавидят. А сторонники 
Трампа ненавидят уволенных.
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Трампа винят в том, что он начал «коррекцию» политики США слишком резко.  
Суперпошлины, ссора с ЕС, конфликт с либералами. Но он держится за свой 

электорат: на снимке - шахтеры, которым он обещал «возрождение угольной отрасли». 

Есть ли жизнь Есть ли жизнь 
при Трампе?при Трампе?

17.04.2025
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Чем больше купонов, тем больше шансов победить!
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Прием купонов будет осуществляться: 
16 апреля с 13.00 до 16.00, 17 апреля с 12.00 до 15.00 
Розыгрыш призов состоится 17 апреля с 15.30 до 16.30

Вырежи и заполни купон

Встречаемся в «Сибэкспоцентре»!
Снова весна, а это значит - пришло время «РасКОЛБАСиться» вместе с «Ком-

сомольской правдой» на нашем традиционном празднике. Будем пробовать 
вкусные новинки от местных производителей, выигрывать призы, веселиться 
и, конечно, болеть за участников чемпионата по скоростному поеданию со-
сисок! Главная интрига: смогут ли сохранить свои почетные звания чемпионы 
прошлых лет или в списке победителей появятся новые имена?

Итак, мы приглашаем вас на «РасКОЛБАС» в «Сибэкспоцентр» 
17 апреля, начало праздника в 15.00.

Приглашаем партнеров
Подробности по телефонам:  

(3952) 208-004, 8-950-051-97-46.
Заявки на участие принимаются на 

электронную почту: elena.sokolova@
phkp.ru.

Вас ждут:
 шоу-программа и мастер-
классы для зрителей;

 чемпионат по скоростному 
поеданию сосисок;

 розыгрыш подарков.

Встречаемся в «Сибэкспоцентре»!
Снова весна, а это значит - пришло время «РасКОЛБАСиться» вместе с «Комсомольской правдой» на нашем 

традиционном празднике. Будем пробовать вкусные новинки от местных производителей, выигрывать призы, весе-
литься и, конечно, болеть за участников чемпионата по скоростному поеданию сосисок! Главная интрига: смогут 
ли сохранить свои почетные звания чемпионы прошлых лет или в списке победителей появятся новые имена?

Итак, мы приглашаем вас на «РасКОЛБАС» в «Сибэкспоцентр» 17 апреля,  
начало праздника в 15.00.

Приглашаем партнеров
Подробности по телефонам:  

(3952) 208-004, 8-950-051-97-46.
Заявки на участие принимаются на электронную почту: 

elena.sokolova@phkp.ru.

Вас ждут:
 шоу-программа и мастер-классы для зрителей;
 чемпионат по скоростному поеданию сосисок;
 розыгрыш подарков.

Очередной праздник вкуса - 
«РасКОЛБАС»  

от «Комсомольской правды» - 
состоится 17 апреля

Очередной праздник вкуса - «РасКОЛБАС»  
от «Комсомольской правды» - состоится 17 апреля

Чем больше купонов,  
тем больше шансов победить!

Прием купонов будет 
осуществляться: 

16 апреля  
с 13.00 до 16.00,

17 апреля  
с 12.00 до 15.00 

Розыгрыш призов 
состоится 17 апреля 

с 15.30 до 16.30

Вырежи  
и заполни 
купон
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Насколько успехи Красной 
армии на фронте зависели от 
поставок из США? Какую роль 
в нашей Победе сыграли «благо-
детели» из Вашингтона?

ПОМОЩЬ С ОГОВОРКАМИ
Смотрю на цифры амери-

канских поставок по ленд-
лизу времен войны и не мо-
гу понять... Когда у нас шла 
битва за Москву и оружие 
было нужно как воздух, аме-
риканцы давали очень мало. 
А основной объем поставок 
пошел в 43-м, после Сталин-
града и Курской дуги, ког-
да мы и так были на коне. 
Получается как со вторым 
фронтом: ждали, чья возьмет? 
С этими сомнениями я пошел 
к кандидату исторических на-
ук, доценту кафедры всемир-
ной и отечественной истории 
МГИМО  Сергею Монину.

- Основной поток помощи 
по ленд-лизу действительно 
пошел с 1943 года, - объясняет 
он мне. - Два последних про-
токола охватывают период с 
1 июля 1943 года и до конца 
войны. В самом начале войны 
Запад был уверен, что 
СССР рухнет - если не 
за несколько недель, то 
за несколько месяцев. 
Зачем отправлять тех-
нику прямиком в руки 
врага? Вот и ждали...

- Первый конвой 
пришел в Архангельск 
в конце августа 41-го...

- Семь транспортов - 
капля в море. И это 
был еще не ленд-лиз, 
за них мы платили живыми 
деньгами. Ленд-лиз развора-
чивался позже и не так бы-
стро, как хотелось. Но на это 
были и объективные причи-
ны: нельзя в один момент пе-
ренести миллионы тонн гру-
зов из одного места земного 
шара в другое - нужно было 

наладить производство, обе-
спечить безопасность, подго-
товить инфраструктуру.

А с декабря 1941 года поя-
вился еще один сдерживаю-
щий фактор: США вступили в 
мировую войну, и у них резко 
выросли собственные потреб-
ности. Теперь им нужно было 
не только помогать союзни-
кам, но и самим вооружаться, 
обеспечивать себя.

А в конце войны, когда 
поставки шли широким по-
током, появился новый мо-
тив: они поняли, что СССР 
превращается в мощного 
геополитического конку-
рента. Укреплять наш военно-

экономический по-
тенциал им было не 
с руки.

- А мы не могли все 
то, что они нам по-
ставили по ленд-лизу, 
просто купить за день-
ги или в кредит? Все 
равно ведь до 2006 го-
да расплачивались...

- Зачем? За то, что 
во время войны бы-

ло уничтожено, израсходо-
вано, повреждено - платить 
вообще было не нужно. А вот 
что останется целым - нужно 
было вернуть. Или заплатить, 
причем с помощью амери-
канских кредитов.

- Безвозмездно - то есть да-
ром! Аттракцион невиданной 
щедрости...

- Они рассуждали так: вы 
за нас воюйте, мы для это-
го даем оружие. Даже закон 

о ленд-лизе, который был 
принят 11 марта 1941 года 
и назывался так: «Закон по 
обеспечению защиты Соеди-
ненных Штатов». Там было 
прямо написано: президент 
получает право отправлять 
помощь другому государству, 
если это укрепляет безопас-
ность Соединенных Штатов. 
Не милость, не подарок, а 
собственная защита.

И САМИ БЫ СДЕЛАЛИ
- Какой была доля ленд-

лиза в общих расходах СССР 
на войну?

- У нас десятилетия была 
общепринятая цифра: амери-
канская помощь составила 4% 
от нашего промышленного 
производства. Но несколько 
лет назад стала фигурировать 
другая цифра - 7%. Владимир 
Путин в одном из выступле-
ний тоже назвал 7%. Это ка-
жется более реалистичным.

- Не много, прямо скажем...
- Это как посмотреть... 

Если нам в начале войны 
катастрофически не хвата-
ло истребителей, то и за од-
ну эскадрилью спасибо. Но 
жонглировать цифрами нуж-

но осторожно. Простой при-
мер (цифры могут разниться): 
за годы войны мы получили 
450 тысяч иностранных авто-
мобилей. А наше собственное 
производство составило 270 
тысяч. Значит ли это, что мы 
ездили в основном на ленд-
лизовских машинах? Ниче-
го подобного. Потому что в 
начале войны в Красной ар-
мии было чуть ли не 300 ты-
сяч авто. Еще 200 тысяч ей 
было передано из народного 
хозяйства. И дополнительно 
тысяч сто - это трофейные ав-
то. Вот и получается, что не 
ленд-лизом единым мы жили. 
И вообще в нашем автопарке 
американские машины ста-
ли преобладать в основном в 
1944 - 1945 годах, когда все и 
так было уже неплохо.

Еще пример: СССР за годы 
войны выпустил всего 100 ло-
комотивов. А по ленд-лизу 
получили тысячу! То есть в 
10 раз больше, чем мы про-
извели. Но к началу войны 
у нас был парк в 25 тысяч (!) 
локомотивов. Что-то мы, ко-
нечно, потеряли. Но в конце 
войны появились трофейные 
вагоны и паровозы.

Ленд-лиз дал нам возмож-
ность маневра, можно было 
латать дыры в экономике, 
перебрасывать ресурсы туда, 
где они необходимы прямо 
сейчас.

- На какой технике предпо-
читали воевать наши военные?

- По-разному. На «Студе-
беккерах» с удовольствием ез-
дили - комфортная иномарка.

Многие наши асы на истре-
бителях «Аэрокобра» сбивали 
«Мессеры». Но они легко сва-
ливались в штопор.

Американские танки «Шер-
ман» показали себя непло-
хо - даже с «Тиграми» могли 
состязаться. Но тридцать-
четверки были роднее - все 
знакомо, легко было обслу-
живать и ремонтировать. А у 
западных машин то бензино-
вые двигатели горят, то баш-
ня обита какой-то резиной, 
которая вспыхивает от искры.

По качеству вооружения на-
ше было на уровне. Черчилль 
даже шутил, что у танка с его 
именем недостатков больше, 
чем у самого Черчилля.

ИНЪЕКЦИЯ ОТ ДЕПРЕССИИ
- Не секрет, что американцы 

хорошо заработали и на Пер-
вой мировой. На ленд-лизе 
тоже?

- Как минимум они здорово 
подняли промышленность. 
Американское правительство 
потратило больше $50 мил-
лиардов. Тогда это была за-
предельная сумма. Наша до-
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На таких «Аэрокобрах» наши асы На таких «Аэрокобрах» наши асы 
сбивали фашистские «Мессеры». сбивали фашистские «Мессеры». 
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Американки с воодушевлением передавали приветы сражающимся советским бойцам. 

Мог ли СССР победить       в войне  Мог ли СССР победить       в войне  
     без американского       ленд-лиза     без американского       ленд-лиза

Поставляя Союзу  Поставляя Союзу  
миллионы  миллионы  
тонн груза,  тонн груза,  
Штаты помогали Штаты помогали 
прежде всего себе.прежде всего себе.

- Все, кстати, началось с Англии и Франции. Когда в сентябре 
1939-го началась война, они принялись лихорадочно закупать у 
США вооружение. Штаты отгружали им сколько могли, но по фор-
муле Cash and carry. То есть «плати и забирай». Но Франция была 
разгромлена, и Лондон продолжал закупки уже в одиночестве, 
но золотовалютные резервы стремительно таяли. Сейчас на За-
паде об этом не очень любят вспоминать, но американцы тогда в 
прямом смысле слова вывернули их карманы - требовали показать 
бухгалтерские книги министерства финансов, чтобы убедиться, что 
денег у них больше нет.

Черчилль умолял Рузвельта: дайте оружие на любых условиях. 
В Вашингтоне понимали: если и Британия рухнет, то США останутся 
с Гитлером один на один. А ведь была еще Япония. И вот в США 
принимают закон: можно направлять помощь другим странам, 
чтобы те воевали. Бесплатно. Потом сочтемся.

Историк 
Сергей 
Монин.

Как советский 
летчик 
Девятаев 
сбежал из плена, угнав 
самолет с секретной 
немецкой базы,  
читайте на сайте KP.RU

КСТАТИКСТАТИ
Вывернули Лондону карманы



Россия
www.kp.ru 517.04.2025

ля ленд-лиза, если считать и 
американские, и британские, 
и канадские поставки, - при-
мерно $13 миллиардов (при-
мерно $160 миллиардов по 
ценам 2006 года). Эти деньги 
влили в американскую эко-
номику. Ленд-лиз стал инъ-
екцией, которая встряхнула 
американскую экономику по-
сле Великой депрессии.

- Как менялась американская 
помощь по ходу войны? И кто 
решал, что везти нам, - мы или 
они?

- Решали, конечно, мы. В 
феврале 1942 года была соз-
дана Правительственная за-
купочная комиссия, она 
формировала подробнейшие 
заявки. Американцы постав-
ляли все: от самолетов и тан-
ков до пуговиц и кальсон. В 
1941 - 1942 годах главным 
было получить оружие (ведь 

в начале войны у нас были 
огромнейшие потери воору-
жения, а наши предприятия 
эвакуировались - нужно было 
время, чтобы запустить их на 
новом месте). Потом военная 
продукция начала уходить на 
второй план, а на передний 
вышло продовольствие: чет-
верть - 4,5 миллиона тонн из 
17,5 - приходилась на продук-
ты. На первом месте по стои-
мости была свиная тушенка, 
на втором - яичный по-
рошок.

Было и много сырья для 
промышленности: химия 
для производства пороха, 
высокооктановый бен-
зин (им заправляли при-
шедшие по ленд-лизу же 
самолеты - на нашем они 
летать не хотели).

Американцы постав-
ляли нам целые ком-

плекты оборудования для 
нефтеперерабатывающих 
заводов, станки, в том числе 
для танкостроения, цветные 
металлы - тот же алюминий, 
которого у нас было не так 
много.

- А в чем отказывали?
- Большие десантные ко-

рабли не давали, орудия боль-
шой мощности... Например, 
поставляли очень хорошие 
торпедные катера, но с них 
снимали прицелы. А без этого 
катер уже не тот. То же самое 
с бомбардировщиками - стра-
тегические 4-моторные «Ле-
тающие крепости» не давали 
ни в какую. С других бом-
бардировщиков могли, как 
и с катеров, снять прицелы. 
Только в 1944 году, когда аме-
риканцам понадобились на-
ши аэродромы в районе Пол-
тавы для челночных рейдов 

вглубь Европы, они, чтобы 
нас ублажить, все же дали нам 
эти прицелы.

ИСХОД ВОЙНЫ  
РЕШАЛСЯ НА ПОЛЕ БОЯ, 
А НЕ В ЦЕХАХ

- Ну а теперь - удар в гонг и 
главный вопрос: смогли бы мы 
победить без ленд-лиза?

- Уверен, победили бы. 
Наш народ показал такой 
героизм, самопожертвова-
ние, упорство, решимость 
идти до конца в защите сво-
ей страны... Да, усилий при-
шлось бы положить больше, 
да потерь было бы больше, 
да, война продолжалась бы 
дольше. Но победа все рано 
была бы за нами.

Американцы нам очень по-
могли, спасибо им. Но это 
все-таки была только по-
мощь. Не будь ее, мы бы сде-

лали то, что нам нужно, 
сами: что-то усовер-
шенствовали, чему-то 
нашли замену, что-то 
купили бы. И уж точно 
исход войны решался 
не в цехах американ-
ских заводов, а прежде 
всего на поле боя. Это 
наши солдаты пролива-
ли кровь, наши солдаты 
отбросили фашистов от 
Москвы, наши солда-
ты окружили немцев 
под Сталинградом и 
разбили их танковые 
армады под Курском. 
А тогда ленд-лиз только 
превращался из неболь-
шого ручейка в полно-
водный поток.
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Август 1943 года.  Август 1943 года.  
Танкисты на американских  Танкисты на американских  

танках «Шерман»  танках «Шерман»  
вместе с кавалеристами  вместе с кавалеристами  

идут освобождать Харьков.идут освобождать Харьков.
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Продовольствие - это четверть всех поставленных 
по ленд-лизу грузов. На фото раздача 

американских продуктовых наборов в Москве 
в июле 1945-го, уже после Победы.

Мог ли СССР победить       в войне  Мог ли СССР победить       в войне  
     без американского       ленд-лиза     без американского       ленд-лиза

- Украине сейчас на каких условиях идет американская 
помощь? Тоже ведь о ленд-лизе шла речь...

- Тут не разберешь. В 22-м году громко кричали о новом ленд-
лизе для Украины, но потом все стихло. Сейчас об этом никто не 
вспоминает. Судя по тому, что Трамп хочет за уже использован-
ное оружие забрать ископаемые Украины, это точно не ленд-лиз.

 � НАША СПРАВКА

После войны американцы 
выставили нам счет

США простили долги по ленд-лизу. Всем… кроме СССР. Нам 
Вашингтон предъявил чек - 2,6 миллиарда долларов. Чуть позже 
сумма была снижена вдвое, но к основному долгу прибавлялись 
2,6% годовых. Сталин все претензии отверг и заявил: «СССР сполна 
расплатился по долгам ленд-лиза кровью».

Но американцы не отступились: в 1972 году Москва и Вашингтон 
сошлись на сумме 722 миллиона долларов в рассрочку до 2001 
года. СССР исправно платил, но в 1974 году конгресс США принял 
«поправки Джексона - Вэника» - они ограничивали торговые операции 
с СССР. В знак протеста Союз прекратил транши.

Переговоры возобновились в 1990-м. Москва обязалась выплатить 
674 миллиона долларов до 2030-го. Россия полностью расплатилась 
досрочно - в 2006 году.

Thank you 
guys!

- Есть, кстати, встречный 
вопрос: а США смогли бы 
выстоять против Гитлера и 
против Японии, если бы не 
было Советского Союза?

- Давайте на секунду предста-
вим, что мы каким-то чудом не 
вступили в войну или, не дай бог, 
потерпели поражение. Что бы 
американцы делали в декабре 
41-го года, когда на них напали 
японцы, а вермахт не был бы ско-
ван на Восточном фронте? По-
могая нам, они защищали себя. 
В Вашингтоне так и говорили: 
пусть воюют русские, англичане, 
австралийцы, но не американцы.

Второй фронт открыли, когда 
у англо-американцев было абсо-
лютное превосходство на море, 
в воздухе, явный перевес на 
земле. По некоторым данным, 
почти 11 тысячам боевых само-
летов союзников гитлеровцы 
смогли противопоставить лишь 
полторы сотни своих. Почему? 
Потому что к тому времени вер-
махт уже здорово обломал зубы 
и когти. Обломал, воюя с нами.

Простые американцы все это, 
кстати, очень хорошо понима-
ли: часто, принимая грузовики, 
самолеты, танки по ленд-лизу, 
наши военные находили в ка-
бине свитер, кожаную куртку, 
бутылку виски или просто запи-
ску со словами благодарности. 
Thank you, дескать, guys...
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СКОЛЬКО И ЧЕГО НАМ ПОСТАВИЛИ… …А СКОЛЬКО МЫ ПРОИЗВЕЛИ САМИ*

29,1 млн. единиц 
стрелкового 
оружия

БОЕВАЯ ТЕХНИКА
152 тыс. единиц стрелкового оружия 
(0,5% от общего числа на вооружении 
Красной армии)
13 тыс. орудий и минометов
 (менее 2,5% от общего числа)

526,2 тыс. орудий 
и минометов

13 тыс. танков и самоходных 
орудий (9,8% от общего числа )**

132,8 тыс. танков 
и самоходных орудий

18,3 тыс. боевых самолетов 
(13% от общего числа)**

140,5 тыс. боевых 
самолетов

*Произведено в СССР в предвоенный период и в годы войны.

СЫРЬЕ 
• 476 тыс. тонн
авиатоплива,
• 88 тыс. тонн пороха,
• 170 тыс. тонн алюминия
и дюралюминия,
• 48 тыс. 
тонн свинца,
• 42 тыс. 
тонн 
цинка и т. д.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ
• Около 4,5 млн. тонн -
в том числе мука и зерно,
сахар, тушенка. Это 1/4 всех
поставок по ленд-лизу.

**Вопрос о точных цифрах до сих пор остается открытым. Согласно материалам 
Приемной комиссии Главного бюро инженерного корпуса РККА, огромная часть техники 
была потеряна при транспортировке, поступала разукомплектованной. 
Так, из США мы получили 5711 танков, а по данным отчета конгрессу 
об операциях ленд-лиза, в СССР было поставлено 7056 танков.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ПО ГОДАМ

5,4
0,1% 7,6% 24,9% 39,8% 27,6%

1229,2

4050,8

6475,5

4491,9

1941 г. 1942 г. 1943 г. 1944 г. 1945 г.

ВОПРОС - РЕБРОМ

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ



Иркутск
www.kp.ru6 17.04.2025 Картина дня: Иркутск 

 ■ 7, 17  АПРЕЛЯ 2025 Г

Объявление
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ОАО «РЖД» проводит аукцион № 25/7392/П/ПП/Э/В-СИБ методом
пошагового снижения начальной цены на право заключения договора
купли-продажи жилого дома площадью 271,2 кв. м, кадастровый номер 
38:25:020104:348, расположенного по адресу: Иркутская область,  
р-н Слюдянский, п. Солзан, ул. Привокзальная, д. 31А.
Телефоны для связи в г. Иркутске 8 (3952) 64-43-38,  
64-45-68, 8-914-00-511-94.

Мария КНЯЗЕВА

«Сезон тазиков» в этом 
году откроется  20 мая.

Лето на пороге, а вместе с ним прихо-
дит и сезон тазиков! Увы, отключение 
воды неизбежно, мера вынужденная, 
коммунальщики должны проверить 
сети, отремонтировать, заменить их, 
где необходимо. Так что запасаемся 
терпением! Первыми «под удар» по-
падут жители Свердловского округа 
Иркутска - уже в конце мая.

Итак, холодную воду перекроют на 
улицах Майской, Гаражной, в переул-
ке Кузьмихинском. Отключение прой-
дет там уже в конце мая и продлится 
сутки - с 9.00 20 мая до 9.00 21 мая.

- Это необходимо для производства 
плановых ремонтных работ на сетях 
водопровода и канализации, - уточни-
ли в МУП «Водоканал» г. Иркутска. - 
На период отключения необходимо 
обеспечить запас воды, принять меры 
пожарной безопасности. Подвоз воды 
автоцистернами будет осуществляться 
только к социальным объектам - боль-
ницам, детским домам.

Далее в списке - снова Свердловский 
округ, но адреса уже другие. На этот 

раз проверять сети будут в микрорайо-
нах Юбилейный, Ершовский - до ули-
цы Бородина. Вода исчезнет из кранов 
с 5 июня в 22.00 до 7 июня до 10.00, то 
всего на 36 часов.

Кроме того, в июне специалисты за-
планировали работы и в Октябрьском 
округе. Отключение холодной воды, 
заметим, станет самым продолжитель-
ным - на целых 38 часов. Ограничение 
будет действовать 26 июня с 22.00 до 
28 июня до 12.00. И список «обесто-
ченных» улиц довольно внушитель-
ный - Верхняя Набережная, Кожова, 
Седова, Подгорная, Красноярская, 
левый берег реки Ушаковки, поселок 
Дзержинск, микрорайон Солнечный 
и так далее.

В июле плановое отключение прой-
дет в Куйбышевском районе Право-
бережного округа. Без холодной воды 
останутся микрорайоны Топкинский, 
Лесной, Зеленый, а также поселок Ис-
кра, дома в предместьях Радищева и 
Марата - на улицах Щапова, Войкова, 
Нестерова, Карбышева, Кирпичной и 
других. Ограничение продлится с 22.00 
17 июля до 6.00 19-го.

Что касается августа, то на этот ме-
сяц графика пока нет. Скорее всего, 
появится чуть позже.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Как будет работать паром на Ольхон

График отключения 
холодной воды  

в Иркутске на лето

КОНКРЕТНО

КСТАТИ А В ЭТО ВРЕМЯ

Запоминаем даты
СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ:

С 09.00 20 мая до 09.00 21 мая (24 часа):
 ✓ул. Академическая - 3, 5А,
 ✓переулок Кузьмихинский 1-й - 6
 ✓ул. Майская - 1, 1а, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 19, 21, 22, 
23, 25, 25а, 26, 27, 28, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 37, 38
 ✓ул. Ново-Кузьмихинская - 2, 4, 6, 7, 8
 ✓ул. Старо-Кузьмихинская - 48/1, 48/2, 48/3, 48/4, 48/5, 54, 58, 60, 62, 66, 71, 
72, 74, 76, 78, 78а, 80, 81, 82а
С 22.00 5 июня до 10.00 7 июня (36 часов):
 ✓От микрорайона Юбилейный до микроарйона Ершовский, до улицы Бородина

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ:
С 22.00 26 июня до 12.00 28 июня (38 часов):
Улицы Верхняя Набережная, Кожова, Седова, Подгорная, Советская, Красноярская, 

левый берег Ушаковки, поселок Дзержинск, район аэропорта, микрорайон Солнечный, 
а также поселки Молодежный, Светлый, Новая разводная, ГринЛэнд, Горизонт, Аура, 
ЖК Morgan Six.

КУЙБЫШЕВСКИЙ РАЙОН:
С 22.00 17 июля до 06.00 19 июля (32 часа):
Улицы Радищева, Щапова, Войкова, Нестерова, 2-я Нестерова, Карбышева, Лесная, 

3-я Карьерная, переулок Снежный (до верха улицы Радищева по улице Кирпичной вниз 
по Северной), Северная, 3-я Огородная (до ул. Первомайская в районе дома № 185Б 
в сторону микрорайона Лесной), микрорайны Топкинский, Лесной, Зеленый, поселок 
Искра.

ОНЛАЙН-КАМЕРЫ
За очередью и об-

становкой у переправы 
можно следить в реаль-
ном времени - камеры 
установлены в Сахюрте 
и на подъезде к парому. 
Трансляции доступны с 
начала сезона.

Мария КНЯЗЕВА

Навигация откроется 
уже скоро.

Еще чуть-чуть и долгожданные 
майские праздники! Многие поспе-
шат на Ольхон - отдыхать, дышать 
свежим воздухом, заряжаться энер-
гией. Правда, паромная переправа, 
вероятно, к этому времени еще не 
откроется, хотя не факт. Если ледо-
вая обстановка позволит, то, как го-
ворится, добро пожаловать. Обычно 
навигация с большой земли на остров 
и обратно начинается с 10-15 мая, 
заканчивается в ноябре-декабре. 
Рассказываем, когда все-таки ее за-
пустят, сколько судов будет курси-
ровать, по какому расписанию и где 
можно посмотреть онлайн-камеры, 
чтобы оценить очередь.

КОГДА ЗАПУСТЯТ
Переправа откроется в мае, но 

точная дата зависит от ледовой об-
становки. В майские праздники па-
ромы могут не ходить, если лед еще 
не сошел - уточняйте информацию 
перед поездкой.

КАКИЕ СУДНА БУДУТ 
ПЕРЕВОЗИТЬ

В этом году на линии будут рабо-
тать три судна:
● «Дорожник»
Самый маленький паром, вмеща-

ет 50 пассажиров и 12 легковых 
автомобилей.
● «Ольхонские ворота».
Перевозит до 96 человек, 16 лег-

ковых машин (весом до «Волги» - око-
ло полутора тонн) или 8 грузовиков 
«Камаз» (вес около 15,6 тонн).
● «Семен Батагаев».
Грузоподъемность 130 тонн, вме-

стимость - до 96 пассажиров.

ВНИМАНИЕ!
Расписание движения

Итак, переправа работает из села Сахюрта 
(официальное название - «МРС - остров Оль-
хон»). График зависит от сезона:
● «ОЛЬХОНСКИЕ ВОРОТА»
С 10 мая по 31 августа:
С Ольхона: с 7.00 до 23.00 каждый час. 

Технические перерывы - 10.00, 17.00.
Из Сахюрты: с 7.30 до 23.30 каждый час. 

Технические перерывы - 10.30, 17.30.
С 1 сентября по 31 октября:
С Ольхона: с 7.00 до 21:00 каждый час. 

Технические перерывы - 10.00 и 17.00.
Из Сахюрты: с 7.30 до 21.30 каждый час. 

Технические перерывы - 10.30 и 17.30.
С 1 ноября до ледостава:
С Ольхона - с 8.00 до 20.00 каждый час. 

Технический перерыв - 10.00, 17.00.
Из Сахюрты - с 8.30 до 20.30 каждый час. 

Технический перерыв - 10.30, 17.30.
● «ДОРОЖНИК»
С 10 мая - по 31 августа:
С Ольхона: с 7.30 до 23.30 каждый час. 

Технические перерывы - 9.30 и 15.30.
Из Сахюрты: с 8.00 до 00.00 каждый час. 

Технические перерывы - 10.00 и 16.00.
С 1 сентября - 31 октября:
С Ольхона: с 7.30 до 20.30 каждый час. 

Технические перерывы - 15.30.
Из Сахюрты: с 8.00 до 21.00 каждый час. 

Технические перерывы - 16.00.
С 1 по 30 ноября:
С Ольхона: с 8.30 до 19.30 каждый час. 

Технические перерывы - 15.30.
Из Сахюрты: с 9.00 до 20.00 каждый час. 

Технические перерывы - 16.00.
● «СЕМЕН БАТАГАЕВ»
Главное отличие в работе этого парома в 

том, что в первый рейс он уходит из Сахюрты, 
а не с Ольхона.

С 10 мая - 31 августа:
Из Сахюрты: с 7.00 до 23.00 каждый час. 

Технические перерывы - 12.00, 19.00.
С Ольхона: с 7.30 до 23.30 каждый час. 

Технические перерывы - 12.30, 19.30.
С 1 сентября - 31 октября:
Из Сахюрты: с 7.00 до 21.00 каждый час. 

Технические перерывы - 12.00, 19.00.
С Ольхона: с 7.30 до 21.30 каждый час. 

Технические перерывы - 12.30, 19.30.
С 1 ноября - 31 декабря:
Из Сахюрты: с 8.00 до 20.00 каждый час. 

Технические перерывы - 11.00, 16.00
С Ольхона: с 8.30 до 20.30 каждый час. 

Технические перерывы - 11.30, 16.30.

ВАЖНО!
Расписание может меняться 

из-за погоды или технических не-
исправностей. Звоните день в 
день и узнавайте, работают ли па-
ромы. Тел. (3952) 35-67-27, 35-
67-26. Актуальную информацию 
можно уточнить в справочной 
Восточно-Сибирского речного 
пароходства.

СКОЛЬКО СТОИТ
Перевозка осу-

ществляется бесплат-
но, - сообщается на 
сайте Восточно-Си-
бирского пароход-
ства.

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА



Регина РАХИМОВА

Большегрузы подолгу стоят  
на обочинах дорог  
в Усть-Куте, создавая 
заторы. И это проблема!

- Ни пройти ни проехать! Порой 
водители перекрывают дороги так, что 
невозможно выбраться из микро-
района ни на работу, ни в больницу, 
нельзя детей в школу или в сад от-
везти. Сидишь оторванный от циви-
лизации и ждешь, когда большегрузы 
смогут выехать из города. Когда уже 
ситуация изменится? - негодует жи-
тель Усть-Кута Петр.

Усть-Кут - важный транспортный 
и логистический центр севера Ир-
кутской области. Здесь пересекаются 
железнодорожные пути, автомобиль-
ные магистрали и речные артерии. 
Каждый день через город доставля-
ют необходимые вещи и продукты 
для отдаленных районов Приангарья, 
а также в Якутию. Но вопрос с пере-
избытком грузовиков должен быть 
решен.

ЗАНИМАЮТ УЛИЦЫ И ПАРКОВКИ
- Раньше многотонные фуры не соз-

давали проблем, - продолжает Петр. - 
Сегодня же большегрузы заполнили 
улицы, парковки и целые микрорай-
оны города.

Особенно проблема усугубляется, 
когда открываются зимние дороги и 
фуры массово едут на север. Кроме то-
го, в Усть-Куте находятся компании, 
которые осуществляют разгрузку и 

погрузку товаров. Иногда машины 
останавливаются прямо на обочинах 
центральных дорог в неположенных 
местах, чтобы дождаться своей очере-
ди. Это также вызывает значительные 
неудобства для других автомобили-
стов и парализует движение.

Стоит отметить, что за городом и в 
его пределах давно оборудованы стоян-
ки для фур. Они созданы как раз для 
того, чтобы предотвратить подобные 
ситуации. За пределами Усть-Кута 
площадки оборудованы всем необхо-
димым: водители могут переночевать 
в тепле, поесть, принять душ. Там же 
можно спокойно ожидать своей оче-
реди для погрузки-выгрузки в опре-
деленные часы.

- Но водители принципиально про-
должают останавливаться в городе. 
Мол, удобнее парковаться рядом с 
крупными магазинами и станциями 
технического обслуживания, - гово-
рит Петр.

МЧАТСЯ МИМО ШКОЛ  
И ДЕТСАДОВ

По словам местных жителей, во-
дители большегрузов нарушают пра-
вила дорожного движения: не только 
занимают стоянки в неположенных 
местах, но и проезжают под запре-
щающими знаками, не соблюдают 
скоростной режим.

- Особенно страшно за детей, ведь 
огромные фуры мчатся мимо школ и 
детских садов. Представьте, малыши 
выбегут на дорогу, а водитель даже 
не успеет затормозить! - возмущены 
горожане.

В марте 2025 года ситуация до-
стигла критической точки. Десятки 
фур, припаркованных на обочинах, 
заблокировали движение в городе. 
Вблизи остановки «Судоверфь» про-
блема оказалась еще серьезнее: боль-
шегрузы перекрыли путь для обще-
ственного транспорта.

Жители города регулярно жалуются 
в администрацию района на сложив-
шуюся ситуацию.

- Водители не реагируют на замеча-
ния сотрудников ГИБДД и штрафы, - 
комментирует Сергей Анисимов, мэр 
Усть-Кутского района. - Однако в го-
роде все равно было увеличено число 
средств фото- и видеофиксации. Это 
помогает не только штрафовать, но и 
предотвращать нарушения.

Однако горожане уверены, что да-
же штраф 5 тысяч рублей водителям 
не помеха:

- Заплатят и будут стоять дальше.

ЗАКРЫТЬ ПРОЕЗД ПОЛНОСТЬЮ?
- Мы видим и понимаем, что уве-

личение количества большегрузов на 
городских дорогах создает серьез-
ные трудности для машин и пеше-
ходов. Этот вопрос никогда не оста-
ется без нашего внимания, и мы, 
как власть города и района, активно 
работаем над ним. Конечно, мы мо-
жем принять кардинальное решение 
и полностью закрыть въезд в город 
для большегрузов. Но будет ли это 
правильным шагом? - рассуждает 
Сергей Анисимов.

Читайте на стр. 10 ‣

Северный прорыв
Четверг, 17 апреля, № 5

Продолжение на стр. 8 ‣

Невзлетная 
полоса
Что происходит  
с авиаперевозками  
в Иркутской области.

Эта весна оказалась богатой на ново-
сти в сфере авиаперевозок. И если насчет 
строительства нового аэропорта Иркутска 
информация кажется позитивной (найдено 
новое место в районе пади Ключевая, идет 
обсуждение с Росавиацией, дело как будто 
сдвинулось с мертвой точки), то северным 
районам было тревожно.

Сначала изрядно понервничать пришлось 
жителям Братска: компания S7 объявила о 
прекращении полетов до Москвы.

- C начала 2025 года мы наблюдаем рез-
кий и существенный рост стоимости топлива 
в аэропорту Братск - изначально цена вы-
росла на 43% по сравнению с декабрем 
прошлого года, - говорилось в сообщении 
авиаперевозчика. - Позже аэропорт снизил 
цену, текущий рост по сравнению с дека-
брем 2024 года составил 18%, однако цена 
на топливо в аэропорту Братска почти на 
30% выше средней цены в регионе. Кроме 
того, с 2024 года собственник аэропорта 
Братска отказал авиакомпании в хранении 
собственного топлива. В связи с этим в на-
стоящий момент продажи билетов на прямые 
рейсы из Москвы в Братск были приостанов-
лены. Мы ведем переговоры с аэропортом 
для скорейшего разрешения ситуации.

В итоге сторонам вроде бы удалось дого-
вориться. По крайней мере продажи билетов 
на линии Братск - Москва на летний период 
до 30 сентября возобновились.

Только братчане успели выдохнуть, как 
новая проблема: авиакомпания «Ангара» со-
общила, что приняла решение не выполнять 
рейсы на северные территории, а именно 
в Киренск и Ербогачен. Причина - цены на 
субсидированные маршруты не менялись с 
2023 года, расходы на топливо и обслужи-
вание самолетов выросли, компания будет 
нести убытки.

И снова пошли спешные переговоры, в 
результате которых «выход был найден» 
- по крайней мере так сообщил в своем 
ТГ-канале губернатор. Во всяком случае, 
самолеты пока продолжат летать.

Под большим вопросом было и начало 
полетов самолетов большей вместимости 
в Усть-Илимск. Технически все было готово 
к 1 апреля (хотя планировалось, что такие 
полеты начнутся с начала года). Однако 
возникли некоторые сложности в установ-
лении тарифа. И снова ответственным лицам 
пришлось вести переговоры. К счастью, и 
тут удалось найти оптимальное решение, 
первые самолеты вместимостью до 50 пас-
сажиров отправились в северный город 2 
апреля.

В общем, пока летаем.

ТРАНСПОРТ

Спецпроект
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«Фуры заполонили город»

Обсуждаем  
события 7 дней

FM.KP.RU

«Картина недели» - 17:00

Школа и перинатальный 
центр в Братске: 
быть или  
не быть?
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Весна возвращается на землю, 
пробивается зеленая трава, 
Снежное плато преисполнено 
жизненной силы.

В 2025 году исполняется 66 лет со 
дня мирного освобождения Сицзана 
и 60 лет со дня основания Сицзан-
ского автономного района. Под руко-
водством Коммунистической партии 
Китая (КПК) в Сицзане произошли 
эпохальные исторические изменения, 
осуществлен скачок в развитии от от-
сталости к прогрессу, от бедности к до-
статку, от замкнутости к открытости.

Сегодняшний Сицзан характеризу-
ется всесторонним и быстрым эконо-
мическим развитием, надежно обеспе-
ченным благосостоянием населения, 
этнической и религиозной гармонией, 
процветанием и прогрессом в сфере 
культуры. Снежное плато повсеместно 
демонстрирует плоды бурного развития 
и, руководствуясь стратегией КПК по 
управлению Сицзаном в новую эпоху, 
продолжит вписывать новые страницы 
в летопись долгосрочной стабильности 
и высококачественного развития.

НАРОД СТАЛ ХОЗЯИНОМ СВОЕЙ 
СУДЬБЫ, ПЛАТО ОБРЕЛО НОВЫЙ 
ОБЛИК

В 1959 году под руководством КПК в 
Сицзане был упразднен прогнивший и 
мрачный теократический феодально-
крепостнический режим, свергнуто 
темное правление «трех крупных фео-
дальных сил» - старого чиновничества, 
аристократии и высшего духовенства 
монастырей. Миллионы крепостных 
были освобождены, это положило ко-
нец их страданиям от рабства и эксплу-

атации, они впервые обрели личную 
свободу и человеческое достоинство. В 
1965 году был создан Сицзанский авто-
номный район, окончательно утверж-
дены система собраний народных пред-
ставителей и система национальной 
районной автономии. Народы Сицзана 
по-настоящему стали хозяевами госу-
дарства, общества и своей судьбы. По 
мере развития и совершенствования 
социалистической демократической 
политики Китая демократическая си-
стема Сицзана непрерывно укрепля-
лась. Депутаты Собраний народных 
представителей (СНП) от тибетского 

и других национальных меньшинств 
всегда составляли абсолютное боль-
шинство среди депутатов СНП всех 
уровней в Сицзанском автономном 
районе. В настоящее время в Сицзане 
насчитывается 42 153 депутата СНП 
четырех уровней, из которых 89,2% 
составляют тибетцы и представители 
других этнических меньшинств. Демо-
кратические реформы в огромной сте-
пени раскрепостили и развили обще-
ственные производительные силы, и в 
рамках политики реформ и открытости 
Сицзан встал на путь синхронного раз-
вития со всей страной.

ПОЛНАЯ СВОБОДА 
ВЕРОИСПОВЕДАНИЯ, 
МАСШТАБНОЕ РАЗВИТИЕ  
ДЕЛА ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Центральное правительство Ки-
тая и правительство Сицзанского 
автономного района в полной ме-
ре уважают свободу вероисповеда-
ния граждан, прилагают все усилия 
для защиты и популяризации вы-
дающейся традиционной культуры 
Сицзана.

Как-никак, а расположен-
ные в Усть-Куте крупные 
компании за счет огромных 
грузоперевозок обеспечивают 
жителей северных террито-
рий продуктами и важнейши-
ми товарами. Кроме того, это 
рабочие места для сибиряков. 
Но логистику транспорта яв-
но нужно перестраивать.

- Необходимо конструктив-
но договориться с предпри-

ятиями: они должны наладить 
свою деятельность так, чтобы 
машины не задерживались 
на обочинах центральных 
дорог, - подчеркивает мэр 
района.

Так, в марте 2025 года Сергей  
Анисимов в очередной раз 
встретился с представителя-
ми транспортных компаний, 
прокуратурой и ГИБДД для 
обсуждения сложившейся си-
туации.

По итогам совещания бы-
ло решено увеличить продол-

жительность рабочего дня в 
Осетровском речном порту. 
Теперь там принимают в два 
раза больше фур на разгрузку 
и погрузку. Благодаря этому 
на улицах города их уже стало 
меньше.

МАШИНЫ -  
НА СПЕЦПЛОЩАДКИ

Специалисты крупных ком-
паний, которые отвечают 
за погрузку, разгрузку фур, 
хранение и отправку товара, 
тоже не сидят сложа руки. 

Организации, находящиеся 
в Усть-Куте, постоянно на 
связи с заказчиками и их под-
рядчиками. Каждые 10 дней 
вышестоящему руководству 
отправляют письма с инфор-
мацией о затрудненной ло-
гистике.

- Скопление большегру-
зов на обочинах дорог во 
всех микрорайонах, где 
есть грузовые терминалы, 
произошло из-за того, что 
в Осетровский речной порт 
сейчас бессистемно пере-
направляется транспорт из 
других логистических пред-
приятий, которые просто 
не в состоянии обработать 
такой поток машин, - объ-
яснила Светлана Баженова, 
представитель группы ком-
паний «Старвей», в которую 
входит Осетровский речной 
порт. - Ситуация должна 
быть урегулирована.

На совещании с предста-
вителями логистических 
компаний достигнута пред-
варительная договоренность 
о том, чтобы машины, ожи-
дающие погрузку, направля-
лись на специализированные 
парковки. Такое требование 
Евгений Кокшаров, мэр Усть-
Кута, и Сергей Анисимов 
предъявили представителю 
грузового терминала Осетро-
во.

- Проблема существует 
здесь не первый год. На встре-
че мы обозначили конкрет-
ные сроки, в которые ком-

пания должна определиться 
с площадкой для стоянки ма-
шин. Надеемся, что на этот 
раз нас услышали и устранят 
коллапс в районе остановки 
«Портуправление», - отметил 
мэр района.

СИТУАЦИЯ НА КОНТРОЛЕ
В январе 2025-го в Усть-

Куте находилась делегация 
региональных властей.

- Проблему транспортно-
го коллапса неоднократно 
обсуждали с представите-
лями логистических пред-
приятий, - уточняют в пра-
вительстве. - Глава города 
Евгений Кокшаров отметил, 
что площадок для стоянки 
большегрузов в Усть-Куте 
достаточно. Главное, чтобы 
логистические компании 
выстроили работу таким об-
разом, чтобы автомобили не 
простаивали на обочинах до-
рог.

Как вариант, было предло-
жено организовать возмож-
ность проезда на террито-
рию АО «Грузовой терминал 
Осетрово» вдоль причальной 
стенки от Западного до Цен-
трального грузового района.

- Ситуацию совместно с 
главой города продолжаем 
контролировать ежедневно. 
Надеюсь, руководители ком-
паний примут правильные 
решения. Уверен, что транс-
портный коллапс будет лик-
видирован, - добавил Сергей 
Анисимов.

17.04.2025
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ЛЮДИ ДЕЛА

Северный прорыв Есть проблема

На Снежном плато пишется история чудесного 
развития, единство национальностей рисует 
картину счастливой жизни Железная дорога Цинхай - Сицзан -  

самая высокогорная в мире. 
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Эта история существует 
уже не первый год, вопрос 
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В настоящее время в Сицзане на-
считывается 1787 мест для религиоз-
ной деятельности различных видов, 
более 46 тысяч монахов и монахинь 
проживают в монастырях, имеется 358 
живых Будд. Тибетский буддизм - ре-
лигия, которую исповедует большин-
ство населения Сицзана. Традици-
онные религиозные практики, такие 
как изучение сутр, ведение дебатов 
по вопросам буддийского учения, 
получение ученых степеней, приня-
тие обетов, посвящение (абхишека), 
духовное совершенствование в мона-
стырях, проходят в обычном режиме. 
Традиционно проводятся более 1700 
религиозных и фольклорных меро-
приятий, таких как фестиваль Шотон, 
Фестиваль масляных светильников, 
Сага Дава, обходы священных гор и 
озер (кора). Монастыри тибетского 
буддизма и культурно-исторические 
памятники эффективно охраняются в 
соответствии с законом, уровень об-
щественного обслуживания в местах 
религиозной деятельности постоянно 
повышается. Более 98% монастырей 
обеспечены дорогами, связью, элек-
тричеством, водоснабжением, радио- 
и телевещанием; инфраструктура по-
стоянно улучшается, условия жизни, 
обучения и практики для монахов 
и монахинь непрерывно совершен-
ствуются. Изучение и использование 
тибетского языка защищено законом, 
в системе образования Сицзана вне-
дряется двуязычная система обуче-
ния с преобладанием преподавания 
на тибетском языке, тибетский язык 
широко используется в общественно-
политической жизни.

Председатель КНР Си Цзиньпин 
отметил, что счастье народа - это 
величайшее право человека. После 
XVIII съезда КПК при мощной под-
держке центрального правительства 
и всего китайского народа Сицзан, 
будучи регионом с наиболее глубоким 
уровнем бедности, самыми высоки-
ми затратами на ее преодоление и 
наибольшими 
трудностями 
в ликвидации 
нищеты в про-
шлом, полно-
стью избавил-
ся от проблемы 
абсолютной 
бедности, су-
ществовавшей 
на протяжении 
тысячелетий. 
Уровень жиз-
ни населения 
значительно 
повысился, об-
щий объем эко-
номики вырос с 
70,103 миллиарда юаней в 2012 году 
до 276,494 миллиарда юаней в 2024 
году, численность населения уве-
личилась до 3,7 миллиона человек, 
средняя ожидаемая продолжитель-
ность жизни заметно возросла, си-
стема жилищных гарантий постоянно 
совершенствуется. Сформирована 
система социального обеспечения, 
включающая систему пенсионного 

страхования для городских и сельских 
жителей, систему базового медицин-
ского обслуживания, систему обеспе-
чения прожиточного минимума и др. 
Коэффициент охвата девятилетним 
обязательным образованием достиг 
97,86%. В сегодняшнем Сицзане ца-
рят религиозная и межэтническая 
гармония, буддийские дела ведутся 
упорядоченно, монастыри функци-
онируют слаженно. Представители 
всех национальностей имеют достой-
ный заработок, обеспечены жильем, 
имеют доступ к уходу в старости и об-
разованию. Чувство обретения, сча-
стья и удовлетворенности становится 
все более ощутимым.

«КРЫША МИРА»: 
НЕПРИСТУПНЫЕ БАРЬЕРЫ 
ПРЕВРАЩАЮТСЯ В МАГИСТРАЛИ, 
НОВАЯ ЭПОХА ОТКРЫВАЕТ 
НОВУЮ ГЛАВУ РАЗВИТИЯ

Строительство современной транс-
портной системы в Сицзане, «Кры-
ши мира», можно назвать чудом 
инженерной мысли. Общая протя-
женность действующих автомобиль-
ных дорог в Сицзанском автономном 
районе превысила 123 тысячи ки-
лометров, сформировав основную 
транспортную сеть по схеме «четыре 
вертикали, три горизонтали, восемь 
коридоров». 100% из 666 поселков 
и 4596 административных дере-
вень обеспечены дорогами с твер-
дым покрытием. Железная дорога 
Цинхай - Сицзан, самая высокогор-
ная в мире, к концу июня 2024 года  
безопасно перевезла в общей слож-
ности 309 миллионов пассажиров, 
открыв скоростной канал для раз-
вития Тибета. Переход от переноски 
грузов людьми и вьючными живот-
ными к комплексной транспортной 
системе и расширение транспортных 
артерий коренным образом изме-
нили траекторию развития Тибета, 
создав жизненно важные связи, пре-
одолевающие природные барьеры. 
Железная дорога Цинхай - Сицзан 
ежегодно перевозит более 5 миллио-
нов тонн грузов, способствуя выходу 
на общенациональный рынок таких 
уникальных продуктов, как ячмень 
цинкэ и минеральная вода. В 2024 го-

ду объем розничных онлайн-продаж 
в сельской местности Сицзанского 
автономного района составил 4,48 
миллиарда юаней, увеличившись на 
29,3% по сравнению с предыдущим 
годом. Что еще важнее, транспортная 
сеть стала связующим звеном для 
культурной интеграции. Специаль-
ные железнодорожные поезда для 
паломников, мобильные медицин-
ские пункты и другие социальные 
услуги делают достижения модер-
низации доступными для каждой де-
ревни на плато. На новом пути высо-
кокачественного развития сельское 
и пастбищное хозяйство Сицзана 
ускоренно модернизируется, про-
изводственные цепочки постоянно 
улучшаются, совокупный производ-
ственный потенциал агропромыш-
ленного комплекса значительно по-
вышается, всесторонне продвигается 
комплексное возрождение сельских 
районов. Ускоряется трансформация 
изделий национальных ремесел в ту-
ристические товары, что позволяет 
традиционным народным промыс-
лам возрождаться через инновации. 
По состоянию на октябрь 2024 года 
в Сицзане было зарегистрировано 
и действовало более 2500 субъектов 
хозяйствования в сфере националь-
ных ремесел, в которых было заня-
то более 34 тысяч человек. Сицзан 
углубленно изучает свое уникальное 
культурное наследие, углубляет ин-
теграцию культуры и туризма, обо-
гащает форматы туристической ин-
дустрии. В 2024 году Сицзан принял 
около 64 миллионов отечественных 
и иностранных туристов, что на 16% 
больше по сравнению с предыдущим 
годом; общий доход от туризма со-
ставил 75 миллиардов юаней, увели-
чившись на 15%. По состоянию на 
ноябрь 2024 года общее число при-
нятых въездных туристов составило  
315 700 человек, что на 194,8% боль-
ше, чем в предыдущем году; валют-
ная выручка от туризма достигла 
148,5 миллиона долларов США, уве-
личившись на 147,3%. Используя 
богатые туристические ресурсы и 
культурно-историческое наследие, 
Сицзан со все большей открытостью 
интегрируется в мир.

ДЕЛО СИЦЗАНА - СУГУБО 
ВНУТРЕННЕЕ ДЕЛО КИТАЯ, 
ТУТ НЕ ДОПУСКАЕТСЯ КАКОЕ БЫ 
ТО НИ БЫЛО ВМЕШАТЕЛЬСТВО 
ИЗВНЕ

На протяжении долгого времени за-
падные антикитайские силы, игнори-
руя факты процветания, стабильности 
и развития Сицзана, не прекращали 
использовать так называемую «тибет-
скую проблему» для дестабилизации 
и сдерживания Китая под предлогом 
«национального вопроса», «религии» 
и «прав человека». Группировка Да-
лай-ламы во главе с Далай-ламой XIV 
представляет старую теократическую 
крепостническую систему Сицзана. 
Эта группировка бежала за границу 
из-за яростного сопротивления осво-
бождению крепостных и демократиче-
ским реформам. Она является сепара-
тистской политической группировкой, 
которая, пользуясь поддержкой и бу-
дучи используемой международными 
враждебными силами, прикрываясь 
религиозной личиной, стремится к «не-
зависимости Сицзана». Они подстре-
кали бандитов к поджогам и насилию, 
провоцировали самосожжения, пол-
ностью попирая основные принципы 
человеческой морали и грубо нарушая 
устои буддизма, что приводило к ги-
бели и ранениям невинных людей. В 
действительности достаточно сравнить 
положение Сицзана до освобождения 
с его развитием после освобождения, 
чтобы понять, кто реально работает 
на благо народа, а кто лжет ради соб-
ственной выгоды: истина очевидна. 
Счастливо ли живет народ Сицзана - об 
этом лучше всего судить самому народу 
Сицзана. Чем могут убедить полити-
каны, давно бежавшие за границу и 
находящиеся на содержании западных 
антикитайских сил?

Китайско-российские отношения 
под стратегическим руководством 
Председателя Си Цзиньпина и Пре-
зидента Путина находятся на лучшем 
этапе в истории. Обе страны оказы-
вают друг другу твердую поддержку в 
вопросах, затрагивающих коренные 
интересы каждой из сторон и совмест-
но отстаивают международную спра-
ведливость и правосудие. Российская 
сторона понимает и поддерживает по-
зицию и подходы Китая по вопросам, 
связанным с Сицзаном, поддерживает 
мир, стабильность, развитие и процве-
тание Сицзана. В последние годы все 
больше российских друзей посещают 
Сицзан. Посредством визитов и об-
менов они могут лично ознакомить-
ся с высококачественным развитием 
Сицзана в новую эпоху, стабильной и 
зажиточной жизнью народа, а также 
погрузиться в уникальную культуру 
Сицзана. Мы приветствуем приезд в 
Сицзан еще большего числа друзей из 
разных стран, включая Россию, чтобы 
они могли прогуляться, посмотреть и 
вместе познакомиться с уникально-
стью культуры и легендой развития 
этой жемчужины Снежного плато.

Социально-экономическое разви-
тие Сицзана - это чудо человеческо-
го развития, сотворенное китайской 
модернизацией на «Крыше мира», 
это величественный и яркий эпизод в 
эпопее великого возрождения китай-
ской нации. Руководствуясь страте-
гией КПК по управлению Сицзаном 
в новую эпоху, народы Сицзана тес-
но сплачиваются и вписывают новые 
славные страницы в историю на новом 
пути всестороннего строительства со-
циалистического модернизированного 
государства.

17.04.2025Люди дела Северный прорыв
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На Снежном плато пишется история чудесного 
развития, единство национальностей 
рисует картину счастливой жизни

Возможность погрузиться в уникальную культуру Сицзана есть у гостей из России.
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Генеральный консул 
КНР в Иркутске Ли Хай. 
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Почему буксуют  
стройки соцобъектов.

Несмотря на сложности, которые 
испытывают в последние годы бук-
вально все сферы производства и биз-
неса, в 2024 году в Иркутской области 
были достигнуты рекордные показа-
тели ввода жилья. Как сообщили в 
региональном минстрое, по итогам 
11 месяцев прошлого года Приан-
гарье по объему ввода жилья заняло 
второе место среди субъектов СФО. 
Но если со строительством коммер-
ческих объектов все хорошо, то со-
циальная инфраструктура серьезно 
отстает. Мало того, что здесь при-
ходится ждать очереди на получение 
федеральной поддержки или искать 
спонсоров, так и при наличии фи-
нансирования не всегда удается за-
вершить работу в срок. В последнее 
время широкое обсуждение вызвали 
сразу три соцобъекта.

НЕХВАТКА СРЕДСТВ
Этот объект был упомянут на встрече 

губернатора Приангарья Игоря Кобзева 
с министром просвещения РФ Сергеем 
Кравцовым и зампредом Правитель-
ства России Дмитрием Чернышенко в 
конце февраля. И даже на правитель-
ственном часе в Совете Федерации под 
председательством Валентины Матви-
енко. Речь идет о новой школе на 1275 
мест в 26-м микрорайоне Братска.

Все дело в том, что бодро начавше-
еся в 2023 году строительство встало. 
Хотя планировалось ввести объект в 
эксплуатацию уже в первом полугодии 
2025 года. Причина - нехватка средств. 
Несмотря на то, что общий объем 
финансирования составляет свыше 
2 миллиардов рублей. Объясняется 
это резким ростом цен на строитель-
ные материалы и инфляционными 
процессами. Теперь планируется, что 
школа начнет работу только в сентябре 
2027 года.

А НАЧИНАЛОСЬ РАДУЖНО...
Не менее печальные новости 

пришли из Усть-Кута, где зависла 
новая школа № 7 в микрорайоне  
Мостотряд. Как сообщил мэр района 
Сергей Анисимов, срок сдачи объекта 
перенесен на 2026 год.

А начиналось все тоже очень ра-
дужно: в апреле прошлого года под-
рядчик бодро взялся за дело. Залили 
фундамент, обустроили цокольный 
этаж двух блоков и приступили к 
устройству первого этажа блока А.

- Однако с лета процесс стройки 
замедлился, а к ноябрю был полно-
стью остановлен, - сообщает Сергей 
Анисимов. - В течение всего этого 
периода мы прилагали все возмож-
ные усилия для решения данной 
проблемы, вели многочисленные 
переговоры с подрядчиком. Я лич-
но ежедневно посещал строительную 
площадку, проводил планерки и со-
вместно с командой обсуждал планы 
по ускорению работ и увеличению 
темпа стройки. Однако, несмотря на 
наши усилия, контракт с компанией 
«Русстрой» пришлось расторгнуть 
в одностороннем порядке. Главная 
причина этого решения - ненадле-
жащее исполнение обязанностей 
исполнителем и постоянные срывы 
сроков сдачи объекта.

По словам главы Усть-Кутского 
района, подрядчик объяснял паде-
ние темпов нехваткой бюджета на 
строительство и трудностями с фи-
нансированием внутри компании. 
Даже несмотря на то, что получил 
50%  аванса.

- Сейчас мы активно работаем с 
потенциальными подрядными орга-
низациями, - уточняет мэр. - Парал-
лельно ведем актуализацию докумен-
тов и уже в марте выйдем на тендер 
для поиска нового подрядчика.

Кстати, старое здание Усть-
Кутской школы № 7 печально про-
славилось на всю страну: деревян-

ное строение и убогие внутренние 
помещения стали объектом иронии 
в юмористической передаче на фе-
деральном телеканале. Как справед-
ливо было замечено, эти фото нужно 
показывать нашим врагам. Мол, если 
мы так со своими детьми обращаем-
ся, то представьте, как суровы будем 
с недругами. Очевидно, что нашим 
детям придется потерпеть еще как 
минимум год.

ЗА КАДРОМ
Эту стройку упомянули на рас-

ширенном совещании Совета Фе-
дерации и Министерства здраво-
охранения РФ, которое провела в 
Иркутске в начале марта заместитель 
председателя Совета Федерации Инна 
Святенко. Речь идет о проекте аку-
шерско-реанимационного корпуса 

Братского перинатального центра на 
23 места. Предполагается, что стро-
ительство обойдется более чем в 2,5 
миллиарда рублей.

- Идет работа по согласованию 
объема финансирования строитель-
ства объекта. Инна Святенко предло-
жила федеральному и региональному 
минздраву разработать дорожную 
карту по строительству объекта, - го-
ворится в официальном сообщении.

Однако за кадром осталось замеча-
ние замминистра здравоохранения РФ 
Натальи Хоровой, которая также при-
нимала участие в этом совещании. 
Она отметила довольно высокую 
стоимость квадратного метра. Хотя 
местный минздрав и уверяет, что все 
дело в специфике учреждения, мол, 
именно акушерско-реанимацион-
ный корпус стоит дороже. А если 
сейчас взяться переделывать проект, 
то это, естественно, еще больше ото-
двинет сроки начала строительства. 
Которые и без того пока не назы-
вают.

НЕ МОГУТ ЗАПУСТИТЬ 18 ЛЕТ
О сложностях с поиском и подбо-

ром подрядчиков для строительства 
и капитального ремонта школ, спор-
тивных центров, дворцов культуры, 
поликлиник и других важных со-
циальных объектов известно давно. 
Мы уже рассказывали о недостро-
енной школе в поселке Мамакан, 
которую не могут запустить уже 18 
лет. И очередной перенос сроков был 
связан также с повышением стоимо-
сти сметы.

Безусловно, влияет и изменение 
цен на стройматериалы: когда про-
ект планируется на 2 - 3 года, пред-
усмотреть резкие скачки нереально. 
Но еще больше вопросов к подряд-
чикам: они далеко не всегда имеют 
средства, возможности, достаточное 
количество персонала и техники для 
того, чтобы возвести требуемый объ-
ект. И, как говорят специалисты, 
очередь из желающих на такие кон-
тракты не выстраивается. Поэтому 
заходят компании мелкие, из других 
регионов и так далее. Крупным, ста-
бильным местным гораздо выгоднее 
продолжать строить многоэтажки.

Анастасия КУРМАЗОВА.

Новые образовательные 
учреждения и больницы 

нужны уже сейчас.
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Елена АРАКЕЛЯН

Штраф: от 5000 до 20 000 руб.
Сжигать мусор у себя на участке, 

разводить костер, жарить шашлыки 
полагается с соблюдением правил 
пожарной безопасности.

- Устанавливать мангал, барбекю, 
печь или любую другую жаровню 
надо на расстоянии не ближе пяти 
метров от жилого здания, - объ-
ясняет правила адвокат по жилищ-
ным и земельным делам Светлана 
Жмурко. - Вокруг места установки 
мангала важно убрать легковос-
пламеняемые предметы и мусор - 
очистить надо участок радиусом 
до двух метров.

Костер (открытый огонь, без жа-
ровни) на садовом участке можно 
разжигать на расстоянии минимум 
15 метров от строений. И надо при-
держиваться следующих правил:
● Выкопайте яму: глубина долж-

на быть не менее 30 см, а диаметр - 
не больше метра,
● очистите территорию вокруг: 

убедитесь, что в радиусе 10 м отсут-
ствуют сухие ветки, листья и дру-
гие материалы, способные легко 
загореться.

Если планируете сжигать мусор 
в металлической бочке, нормы та-
кие:
● Минимальное расстояние 

от бочки до ближайшего строе-
ния - 7,5 м,
● бочка должна быть металли-

ческой, иметь твердое основание 
и объем не более одного кубиче-
ского метра.

Важно также помнить, что огонь 
разрешается разводить только 
в безветренную погоду. Кроме того:
● Рядом должен находиться кто-

то, присматривающий за костром 
или мангалом.
● У него под рукой должны быть 

простейшие средства пожаротуше-
ния типа ведра с водой, а также мо-
бильник (быстро вызвать пожар-
ных, если что-то пойдет не так).

За несоблюдение этих норм 
дачнику грозит штраф по статье 
20.4 КоАП РФ «нарушение требо-
ваний пожарной безопасности» - 
от 5000 до 15 000 руб. А если нор-
мы нарушены в период действия 
особого противопожарного режима 
(вводится в конкретных регионах, 
когда сильно сухая погода и горят 
леса) - от 10 000 до 20 000 рублей.

ШАШЛЫК ШАШЛЫК 
НЕ ПО ПРАВИЛАМНЕ ПО ПРАВИЛАМ

За что еще могут За что еще могут 
наказать дачниканаказать дачника

Выкапывание в лесу деревьев, чтобы пересадить 
к себе на участок («Ой какая красивая рябинка/калинка/

малинка моя - хочу себе»).
Это запрещено, как и самовольная рубка в лесу чего бы то 

ни было, даже сухостоя. Штраф по статье 8.28 КоАП для 
граждан - 3000 - 4000 руб.

Присутствие на участке особо опасных сорняков 
и карантинных растений. Главный пример - злополучный 

борщевик Сосновского.
В федеральных масштабах за такое нарушение штраф грозит 

небольшой - 300 - 500 руб. (по статье 10.1 КоАП). Но в неко-
торых областях приняты свои законы и штрафы - до 5000 руб. 
Примеры - Московская, Владимирская, Калужская области.

Всю зиму телеграм-каналы пугали нас, что с весны 
заброшенные, заросшие сорняками и захламленные 

участки будут отбирать. Нашумевший закон действительно 
вступил в силу с 1 марта. Но там на приведение участка в по-
рядок дается три года. Для старых участков отсчет пошел 
с 1 марта, а для купленных, полученных в дар или по наследству 
после этой даты - с момента возникновения права собствен-
ности. Так что пока никаких санкций не будет.

Кроме того, для начала владельцам заброшенных участков 
грозит штраф от 20 000 руб. Изъятие участка - крайняя мера.

Заброшенным будет считаться участок, который зарос сор-
няками выше метра более чем наполовину. Или более чем 
наполовину завален хламом или предметами, которые никак 
не связаны с его назначением.

В 2024 году правитель-
ство расширило перечень 
контролируемых расте-
ний, содержащих нарко-
тические или психотроп-
ные вещества.

- К списку добави-
лись турбина щитковид-
ная, гармала обыкновен-
ная (могильник) и ипомея 
трехцветная (вьюнок). По-
следний вид популярен 
среди дачников как деко-
ративный элемент укра-
шения сада, - предупреж-
дает Светлана Жмурко.

За выращивание этих 
растений грозит ответ-
ственность по статье 
10.5.1 КоАП «незакон-
ное культивирование 
растений, содержащих 
наркотические средства 
или психотропные веще-
ства». Штраф для граждан 
(то есть для физлиц, а не 
для компаний) - от 3000 - 

5000 рублей или до 15 суток 
ареста.

Если же на 
участке рас-
тет более 
десяти ку-
стов ипо-
меи трех-
цветной, 
это может 
п о д п а с т ь 
под статью 
231 УК - 
«незаконное 
культивирование расте-
ний, содержащих нарко-
тические или психотроп-
ные вещества, в крупном 
размере» (до двух лет тюрь-
мы). Более 100 кустов - уже 
особо крупный размер, 
до восьми лет тюрьмы.

Ипомеи несколько со-
тен видов, у нас по дачам 
их растет не меньше десят-
ка. Запрещено же разводить 
один конкретный: у ипомеи 

трехцветной обычно круп-
ные сине-голубые или - ре-
же - белые цветки с белыми 
или голубыми прожилками 
и желтоватой серединкой, 
листья - сердцевидной фор-
мы, гладкие.
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трехцветная 
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Штраф: от 100 до 5000 руб.
Федеральных норм, запрещающих мыть 

авто на садовом участке, нет. Но в реги-
онах есть свои штрафы за мойку маши-
ны вне установленных мест. Например, 
в Московской области для граждан - 
штраф от 3000 до 5000 руб. 

Но мытье автомобиля может рассма-
триваться и как нарушение природоох-
ранного и санитарного законодательства.

- Грязь, которая скапливается на ма-
шинах, содержит вещества, способные 
нанести ущерб окружающей среде. Мо-

ющие средства и другие чистящие составы 
тоже включают в себя компоненты, нега-
тивно влияющие на природу, - объясняет 
Светлана Жмурко. - Поэтому мойка авто 
на участке вполне подпадает под статью 6.3  
КоАП РФ о нарушении законодательства 
в сфере санитарно-эпидемиологического 
благополучия. Для граждан она предпо-
лагает штраф от 100 до 500 рублей. А если 
машина моется вблизи водоема, могут 
быть применены также статья 8.13 Ко-
АП РФ (штраф 500 - 1000 руб.) и статья 
8.42 КоАП РФ (3000 - 4500 рублей).

МАШИНУ ПОМЫЛ - ЭКОЛОГИИ НАВРЕДИЛМАШИНУ ПОМЫЛ - ЭКОЛОГИИ НАВРЕДИЛ

Штраф: 
от 1000 до 3000 руб. 
(зависит 
от региональных 
законов)

Законы о тишине - они 
у нас принимаются на уров-
не регионов - действуют 
не только в многоэтажках.

- На даче шум ночью 
также может расценивать-
ся как нарушение спокой-
ствия граждан, - говорит 
юрист.

Для примера приведем 
Московскую область, в ко-
торой, кстати, ограничения 
касаются не только ночи, 
но и определенных дневных 
часов. И на всяких дачных 
территориях они тоже дей-
ствуют. В частности:
● с 21.00 до 8.00 в будни 

и с 22.00 до 10.00 в выход-
ные запрещено использо-
вание громкой аппаратуры, 
создающей шум, который 
нарушает спокойствие 
граждан;
● с 21.00 до 8.00 в будни 

и с 22.00 до 10.00 в выход-
ные дни запрещены любые 
действия, сопровождаю-
щиеся криками, музыкой, 
строительными работами 
и использованием техники, 
нарушающие тишину;
● c 13.00 до 15.00 в Под-

московье тихий час (в том 
числе в выходные). За-
прещена громкая музыка 
и шум от ремонтных работ 
там, где это может нару-
шить спокойствие граждан.

НЕ ШУМИТЕ, НЕ ШУМИТЕ, 
ДА НЕ СУДИМЫ ДА НЕ СУДИМЫ 

БУДЕТЕБУДЕТЕ

ОПАСНЫЙ ВЬЮНОКОПАСНЫЙ ВЬЮНОК

Штраф: от 3000 до 5000 руб. 
(или административный арест на срок до 15 суток, 
в совсем плохом случае - уголовное наказание)

За что и на какие 
суммы могут 

оштрафовать дачников 
в этом сезоне. С вас шесть соток!С вас шесть соток!

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ?

В полицию, 
куда ж еще.

Если ваш сосед развел 
костер в 14 метрах 
от дома и пляшет 
вокруг него под 
Rammstein в зарослях 
ипомеи трехцветной, 
звоните стражам 
порядка. 
Или попросите 
об этом руководство 
дачного общества.

- Чаще всего штрафуют по сигналам соседей 
или председателя товарищества, - 
предупреждает Светлана Жмурко.
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КОСТЕР

МАНГАЛ

Расстояние 
до ближайших 

строений

Огонь без мангала 
можно разводить 
только в яме. 
Ее глубина должна  быть не менее 
30 см, диаметр - не больше 1 м

Рядом с огнем
(это касается 
и мангала, 
и открытого пламени) 
должен постоянно 
находиться взрослый 
человек. Под рукой 
должно быть 
ведро с водой 
или другие средства 
пожаротушения, 
а также мобильник.

Веток,
 сухостоя 

и других 
легковоспламе-

няющихся 
вещей 

не должно быть 
в радиусе 

2 метров 
от мангала 

и 10 метров от 
открытого 

огня.

ЗНАЙ!

Нет штрафа без огня
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Омолаживающая обрезка в конечном ито-
ге идет яблоне на пользу. Но первое время 
у нее будет стресс. Поэтому важно о ней 
позаботиться.

Замазать раны
Стандартный вариант - садовым варом. 

Но есть исследования ученых, которые 
показали, что большинство варов не толь-
ко не помогают ранам затянуться - они 
тормозят этот процесс. Большие спилы 
лучше закрашивать масляной краской на 
натуральной олифе. А небольшие срезы, 
диаметром до 2 см, замазывать пласти-
лином.

Вовремя поливать
Для хорошего роста яблоням нужно 3 - 4 

полива за сезон:
◆ рано весной, до распускания почек, 

если земля уже сухая;
◆ через 2 - 3 недели после цветения;
◆ за 2 - 3 недели до сбора урожая;
◆ в октябре, после того как опадут ли-

стья, - это так называемый влагозаряд-
ковый полив, он нужен, чтобы повысить 
зимостойкость дерева.

Норма полива для старого дерева - 200 л.

Подкормить
После обрезки дерево начнет активно 

наращивать побеги, поэтому в течение 
сезона его нужно будет хорошо удобрять.

◆ в апреле - 1 стакан аммиачной се-
литры;
◆ в мае - 1/2 стакана двойного супер-

фосфата;
◆ в июне - 1 стакан аммиачной селитры;
◆ в сентябре - 1 стакан сульфата калия.
Во всех случаях удобрения нужно просто 

равномерно разбросать по поверхности 
почвы по диаметру кроны. А затем полить - 
2 - 3 ведра на 1 кв. м приствольного круга.

Защитить от болезней  
и вредителей

После обрезки у яблони будут активно 
нарастать молодые побеги с нежными 
листочками, а на них тут же начнут пи-
ровать вредители. И болезни обязательно 
проявятся на ослабленном дереве. И что-
бы они не навредили яблоне, надо заранее 
позаботиться о профилактике.

Чтобы яблони были здоровыми, за сезон 
их нужно обработать 4 раза, а понадобится 
вам всего 2 препарата:
✔ рано весной, пока не распустились 

почки, - бордоская жидкость против гриб-
ных болезней (опрыскивать надо и сами 
деревья, и почву в приствольном круге);
✔ когда появятся бутоны - Фуфанон от 

вредителей и клещей;
✔ после опадания лепестков - Фуфанон, 

а через день - бордоская жидкость;
✔ после сбора плодов - Фуфанон, а через 

день - бордоская жидкость.
Препараты нужно использовать соглас-

но инструкции. Обработки следует про-
водить в солнечный безветренный день 
и желательно подгадать так, чтобы после 
опрыскивания хорошая погода продер-
жалась еще неделю.

Обрезку старой яблони нужно 
проводить в 3 этапа:
Укоротить ствол

Яблони «на вольном выпасе» 
вырастают до 6 - 8 м. Это очень 
много, собирать урожай с такой 
высоты неудобно, плоды пада-
ют на землю и портятся. В ито-
ге большая часть урожая идет 
в отходы. Поэтому ствол надо 
обрезать на высоте 2 м. Пилить 
его нужно чуть выше крупной 
ветки (рис. 1). Большой «пенек» 
оставлять не стоит: со време-
нем он засохнет, на его месте 
образуется дупло, туда станет 
попадать влага, и дерево сгниет 
на корню.

Вырезать  
загущающие ветви

В первую очередь крупные су-
чья, которые растут внутрь. Они 
сильно затеняют крону, там за-
стаивается воздух, а такие усло-
вия идеальны для размножения 
патогенов. В конечном итоге де-
рево должно приобрести форму 
чаши (рис. 2).

Но учтите, толстые сучья на 
деревьях ни в коем случае нель-
зя пилить в один прием - они 
в большинстве случаев обла-
мываются под собственным 
весом, кора задирается, и рана 
потом долго не заживает. Поэто-
му пилить такие ветки надо в 3 
приема:
◆ на расстоянии 50 - 75 см 

от основания подпилить ветку 
снизу примерно до половины 
ее диаметра;
◆ отступить выше по ветке 

15 - 20 см и снова надпилить ее 
до половины толщины, но уже 
сверху - под тяжестью собствен-
ного веса ветка отломится по 
линии надпилов;
◆ оставшийся сук нужно от-

пилить на кольцо.

Обрезать ветви
✔ Боковые скелетные
Максимальная длина круп-

ных веток не должна превышать 
2,5 м. Обрезают их так же, как и 
ствол, - чуть выше ветки. Ветку 
выбирают такую, которая смо-
трит наружу кроны, а не внутрь 
(рис. 3).

После такой кардинальной 
обрезки на дереве начнут ак-
тивно расти вертикальные по-
беги, так называемые волчки. 
Большинство из них надо бу-
дет удалить, причем делать это 
лучше сразу, как только они 
появляются: их можно просто 
прищипнуть пальцами, не до-
жидаясь, пока они одревеснеют. 
Часть волчков, если они растут 
в нужных местах, можно оста-
вить, чтобы сформировать из 
них скелетные или плодовые 
ветви.

Помимо этого, надо вырезать 
и мелкие ветки, расположенные 
одна над другой. Идеальный ва-
риант, если в одном ярусе все 
ветки направлены в разные сто-
роны. В другом - тоже в разные, 
но со смещением относительно 
нижнего яруса. Понятно, что 
плодовые деревья не растут с 
геометрической точностью, но 
при обрезке нужно оставлять 
ветви, максимально прибли-
женные к рисунку.
✔ Растущие под острым углом 

к стволу или побегу
Со временем, наращивая соб-

ственную массу, они отломятся. 
А это очередная рана. Это может 
случиться с любым деревом, но 
чаще всего проблема возникает 
у яблонь сортов Коричное, Бо-
ровинка, Китайка золотая. Угол 
ветки должен быть больше 45° - 
это гарантия прочности (рис. 4).
✔ Скрещенные между собой
При порывах ветра они заде-

вают друг друга и травмируются, 
а любая рана - открытые ворота 
для инфекции.

Моя дача

Многие дачники никогда не 
обрезают свои деревья. Зачем? 
В природе-то они растут сами 
по себе. Все верно, но, если вы 
посмотрите на дикую яблоню, 
обнаружите, что плоды на ней 
мелкие, кислые и, как правило, 
все в парше.

То же самое происходит и с 
сортовыми деревьями: если во-
время не удалять ненужные вет-
ки, растения начнут болеть, 
плоды мельчать, и вкус у них 
станет хуже. Так что берем в 
руки пилу, секатор - и в сад! На-
чало апреля - самое подходящее 
время, чтобы привести яблони в 
должный вид.

Пилите, Шура, яблони, пилите

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

«Мой урожай» -  
телеграм-канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных 
дачников, 

заядлых садоводов, 
азартных огородников 

и вдохновенных цветоводов

            Отпилить 
           верхушку  
           ствола 
Мысленно поделите 
ствол на три части 
и отрежьте верхнюю 
треть. Пилить надо 
так, чтобы срез был 
чуть выше боковой 
ветки. Пенек остав-
лять нельзя, иначе 
со временем в стволе 
образуется дупло.

1 1/3            Обрезать  
           боковые 
           скелетные 
ветви до длины 
максимум 2,5 м

3
Укорачивать их нужно 
на внешние побеги, которые 
смотрят из кроны наружу.

45º
меньше

2,5
м

           Удалить все                   
           мелкие 
           и длинные 
побеги, растущие 
внутрь кроны

2
Такие ветки затеняют 
дерево, являются 
рассадником болезней 
и вредителей, к тому же 
мешают расти плодам.

           Отрезать побеги, 
           растущие под очень  
           острым углом (менее 
           45 градусов)4
При этом из двух веток оставляют 
самую сильную.

5
А вот мелких побегов надо сохранить как можно 
больше, поскольку именно на них вырастает урожай. 
Крона-чаша равномерно освещается солнцем,
а чем больше света попадает на листья,
тем крупнее вырастают плоды. К тому
же дерево прекрасно продувается
ветром, а значит, и болезней
на нем будет меньше.

           В итоге дерево должно 
           стать похоже на чашу,
           образованную 
           3 - 6 крупными ветвями
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Самое время 
омолодить 

старые деревья.

Резать,  Резать,  
не дожидаясьне дожидаясь

Операция «Реабилитация»Операция «Реабилитация»
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Коричневый уверенно при-
шел на замену бордовому, ко-
торый многим уже поднадо-
ел. Впрочем, оба эти цвета 
прекрасно сочетаются 
друг с другом. Рассказыва-
ем и показываем на примере 

звезд, как носить самый мод-
ный цвет сезона.

Образы звезд 
комментирует  
журналист «КП»,  
стилист  
Ольга РОДИНА.

Как 
звезды 

носят самый 

модный 

оттенок 
сезона.

Чипсов не желаете? Или сумку от 
Balenciaga почти за 160 тыс. руб.? 
Клатчи в виде упаковки фастфуда 
в красном, голубом и желтом цве-
тах представлены на сайте бренда. 
Правда, ручек у пакетов нет. Так что 
придется носить очередной шедевр 
дизайнера Демны Гвасалии в руках.
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Яна Рудковская
Яна не изменяет себе и стабильно выбирает длину макси. 

Коричневое пальто-кимоно продюсер сочетает с летя-
щим платьем бордового оттенка. Плюс такого же цвета 
ботильоны. Продюсер разбавляет образ с помощью ак-
цента - легендарной сумки Lady Dior (одна из любимых 
моделей Яны).

Ксения Бородина
Ксения выбирает эффектное кожа-

ное платье светло-коричневого от-
тенка и дополняет его шоколадным 
ремнем и такого же цвета туфлями. 
Помаду ведущая подобрала в тон 
наряда, а волосы завила в локоны. 
Все органично и ничего лишнего. 
Кареглазой брюнетке Бородиной 
пойдут все оттенки коричневого.

Что вам надо?  Что вам надо?  
Платье цвета Платье цвета 
шоколада!шоколада!

Ксения Собчак
Даже как-то странно видеть Ксению, которая 

обожает сложные навороченные и порой не 
совсем понятные образы, в строгом корич-
невом костюме. Комплект звезда дополни-
ла крупными эффектными украшениями 
и актуальным массивным клатчем. Ну и 
конечно, Ксения была не Ксения, если 

бы не надела сексуальный бюстгальтер 
под жакет.
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA
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Виктория  
Боня

Виктория показывает, как 
носить сразу два жакета - 
бежевый и коричневый. 
Их она сочетает с майкой 

Miu Miu и широкими 
светло-коричневыми 
брюками, которые 
дополняет ремнем 
Celine. Предположу, 
что на плече у блоге-
ра висит трендовая 
замшевая сумка. 
В целом все умест-
но. И главное - об-
раз идет Боне. Но я 
бы ограничилась од-
ним жакетом, корич-

невым.

Светлана 
Бондарчук
Коричневый, который 

сам по себе довольно 
простой цвет, прекрас-
но сочетается с дорогим 
винным оттенком. В сво-
ем образе Светлана как 
раз комбинирует две ак-
туальные окраски сезона. 
Посмотрите, как орга-
нично бордовое трико-
тажное платье смотрится 
с брутальной шоколад-
ной косухой. И заверша-
ющий штрих - уместный 
в данном случае алый ма-
никюр.
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МОДА, СТОП!МОДА, СТОП!
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«МЕНЯ ИЗБИВАЛИ 
ДО ПОТЕРИ СОЗНАНИЯ»

«Сколько раз могли убить, 
а умер старцем» - кажется, 
эта строка про Неизвест-
ного. Он едва не погиб еще 
на Великой Отечествен-
ной войне. Его призва-
ли на фронт в 1942-м, а в  
1945-м Эрнст Иосифович 
был страшно ранен в Ав-
стрии. Десятилетия спустя 
он рассказывал: «Санита-
ры уже несли меня в морг, 
но уронили на лестнице, 
и это, как ни странно, спас-
ло мне жизнь. Гипс раско-
лолся от удара, и я, очнув-
шись от боли, закричал. 
К сожалению, моим роди-
телям уже успели отправить 
похоронку».

И в мирные годы в СССР 
ему пришлось пережить 
множество ударов. В вос-
поминаниях он скупо пи-
сал: «Меня несколько раз 
избивали, один раз даже 
избили до потери созна-
ния» - это была «мера воз-
действия» на непокорного 
художника, предпринятая 
кем-то из его недругов. В  
90-е он перенес две опе-
рации на сердце, пережил 
клиническую смерть. 

«В ВАС И ЧЕРТ ЕСТЬ, 
И АНГЕЛ»

В 1962-м у Неизвест-
ного произошло открытое 
столкновение с Хрущевым, 
который на выставке 30-ле-
тия МОСХа устроил разнос 
художникам-авангарди-
стам, вопил: «Дерьмо соба-
чье!» Неизвестного он обо-
звал гомосексуалистом 
(в грубой форме). Эрнст 
Иосифович ответил: «Ни-
кита Сергеевич, дайте мне 
сейчас девушку, и я вам 
докажу, какой я гомосек-
суалист!» Хрущев оценил 
шутку и захохотал. Глава 
КГБ Шелепин сказал Не-
известному, что он невеж-
ливо разговаривает с главой 
государства и «еще пожи-
вет на урановых рудниках». 
Неизвестный ответил: «Вы 
разговариваете с челове-
ком, который может каж-
дую минуту сам себя шлеп-
нуть!» Именно после этих 
слов у него завязался откро-
венный разговор с Хруще-
вым. Неизвестный дока-
зывал Никите Сергеевичу, 
что тот ничего не понимает 
в искусстве, а он возражал: 
«Я глава партии и премьер 
и все не понимаю?»

Потом Хрущев то ночами 
звонил помощнику, справ-
ляясь, как там Неизвест-
ный, то во время очередной 
встречи снова принимал-
ся орать («Он говорил, что 
я не художник, что я руко-
водитель клуба Петёфи, что 
я - офицер и что я жажду 
занять их место и убить По-
литбюро ЦК»).

После этой истории Неиз-
вестного выгнали из Союза 
художников, и 10 лет он не 

мог работать по профессии. 
Потом его пытались пере-
манить на сторону офици-
ального искусства, пред-
лагали даже сделать бюст 
Брежнева, но он отказался.

Все закончилось эмигра-
цией, перед которой Неиз-
вестный успел сделать па-
мятник на могиле Хрущева. 
Никита Сергеевич как-то 
сказал скульптору: «Вы на 
меня производите впечатле-
ние раздвоенного характе-
ра творческого: у вас и черт 
есть, и где-то есть и ангел. 
Вот сейчас идет борьба, кто 
из них победит». Именно 
эту метафору скульптор 
в итоге и использовал в чер-

но-белом памятнике само-
му Хрущеву. 

«ВУЧЕТИЧ  
ДЛЯ «РОДИНЫ-МАТЕРИ» 
ВЗЯЛ МОИ ИДЕИ»

Вообще рисовать и лепить 
Неизвестный начал еще 
ребенком - делал из хлеб-
ного мякиша каких-то ры-
царей. (Тогда его, кстати, 
звали Эриком, но, получая 
паспорт, он сменил имя.) 

Он учился на философском 
факультете МГУ параллель-
но с учебой в Академии ху-
дожеств.

В 50-е был конкурс на мо-
нумент Победы на По-
клонной горе. Его хотел 
ставить Евгений Вучетич, 
но конкурс выиграли мо-
лодые во главе с Неизвест-
ным. Вучетич организовал 
целую кампанию против 
скульптора. «После того, 
как меня ударил Хрущев, 

какой-либо разговор о мо-
ем участии в строительстве 
памятника «Победы» рух-
нул... А Вучетич с римской 
простотой взял мои идеи, 
испохабил их (Родина-мать, 
озеро слез, руины - это все 
мое) и поставил памятник 
в Сталинграде, получив от-
дельный заказ».

Есть работа Эрнста Не-
известного и в редакции 
«Комсомолки»: это памят-
ник журналистам, погиб-
шим на войне, стела с вы-
битыми на ней фамилиями. 
Ее установили в 1965 году, 
а потом дважды перевози-
ли вместе с редакцией. Не-
известный вспоминал, что 
создал памятник по просьбе 
главного редактора Бориса 
Панкина. «Открытие было 
очень помпезным. Присут-
ствовали многие наши во-
еначальники во главе с мар-
шалом Коневым... Панкин 
повесил табличку, где было 
сказано, что скульптура соз-

дана мною, погибшим 
в атаке лейтенантом 
Украинского фронта, 
которым командовал 
Конев. Я, действи-
тельно, во время вой-
ны считался погибшим. 
Рядом с табличкой по-
ставили оружейный па-
трон с цветком. Вскоре 
после этого я оконча-
тельно впал в неми-
лость и уехал из стра-
ны. Но позже узнал, что 
все так и осталось стоять 
в «Комсомольской прав-
де» - и монумент, и та-
бличка, и патрон».

Денис КОРСАКОВ

Негромкая дата
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Эрнст 
Иосифович 

в своей 
мастерской 
в 2014 году. 
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Установить стелу в честь 
героев - журналистов 

«Комсомольской правды» 
авторства Неизвестного 

было непросто. Но оно того 
стоило!

Эрнст Неизвестный  Эрнст Неизвестный  
доказывал Хрущеву,  доказывал Хрущеву,  
что тот ничего  что тот ничего  
не понимает в искусствене понимает в искусстве
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Исполнилось Исполнилось 
100 лет со дня 100 лет со дня 

рождения великого рождения великого 
скульптора.скульптора.

Публикуется 

впервые

Окончание. Начало < стр. 1.
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Скульптор (на фото слева) 
хоть и конфликтовал 
с Никитой Хрущевым, 
но позже стал автором 

монумента на его 
могиле на Новодевичьем 

кладбище в Москве.
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Денис АКИНИН, 
Кирилл СЕРОВ

Футболисты  
из Санкт-Петербурга 
дома разгромили 
лидера РПЛ 
«Краснодар» 
со счетом 4:1.

Петербургский «Зенит» 
уверенно и спокойно по-
бедил «Краснодар» в очном 
матче двух лидеров турнир-
ной таблицы Российской 
премьер-лиги - 4:1. «Быки» 
смогли отличиться первыми, 
мяч на счету Никиты Крив-
цова. Зато после забивали 
только сине-бело-голубые - 
Мостовой, Гонду, Глушенков 
и Луис Энрике.

Главный тренер краснодар-
цев Мурад Мусаев не сомне-
вается, что судьба будущего 
чемпионства полностью на-
ходится в руках его команды. 
Только у многих экспертов 
теперь другое мнение.

«БОРЬБА ТОЛЬКО «БОРЬБА ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ»НАЧИНАЕТСЯ»

После 24-го тура в РПЛ 
«Краснодар» мог отрывать-
ся от своих главных пресле-
дователей на восемь очков. 
По сути, мог снимать все во-
просы о будущем чемпионе 
России нынешнего сезона. 
Но «быки» насупили на граб-
ли сезона предыдущего - по-
теряли очки в самый ответ-
ственный момент.

- Мы сегодня рас-
строены, «Зенит», на-

верное, победил заслуженно, 
но в борьбе за чемпионство 
все только начинается, - ска-
зал главный тренер красно-
дарцев Мурад Мусаев. - Все 
зависит от нас в чемпион-
ской гонке. Готов ли «Крас-
нодар» выиграть шесть 
оставшихся матчей? Не хо-
чу говорить о шести победах. 
Все мысли о матче с «Ахма-
том».

«РЕБЯТА ПЕРЕГОРЕЛИ»«РЕБЯТА ПЕРЕГОРЕЛИ»
Мусаевской уверенности 

в полном контроле «Красно-
дара» над ситуацией больше 
нет ни у кого. «Быки» дали 
слабину в главном матче се-
зона. Значит, не были гото-
вы ментально к таким пере-
грузкам.

- Это психология. Когда 
опытная команда попадает 
в ситуацию, что на кону чем-
пионство, то здесь включа-
ются футболисты. «Зенит» 
психологически был лучше 
готов к матчу. «Краснодару» 
нужно научиться играть та-
кие матчи, - сказал Сергей 
Юран на «Матч ТВ».

Бывший защитник ЦСКА 
Владимир Пономарев то-

же уверен, что у красно-

дарцев до сих пор нет психо-
логии чемпиона.

- Ребята перегорели. Они 
находятся на первом месте, 
и психологически это очень 
сложный процесс. Футбо-
листы сильно переживают, 
они не спят ночами. И, мо-
жет быть, еще пару матчей 
им придется тяжело. А вот 
«Зенит» восстановился. Так 
что, скорее всего, «Зенит» 
займет первое место в чем-
пионате.

А петербуржцы после че-
реды невнятных матчей вос-
пряли духом.

- Мы показали, что у нас хо-
рошая команда, что мы уме-
ем собираться в нужный 
момент. Это должна быть от-
правная точка, мы показали 
свои зубы, - сказал признан-
ный лучшим игроком матча 
Андрей Мостовой.

ПРИЗОВЫЕПРИЗОВЫЕ
Расстановка сил в чем-

пионской гонке измени-
лась. Быть может, все дело 
в огромных премиальных, 
которые пообещало игро-
кам «Зенита» руководство 
клуба. За победу над «Крас-
нодаром» - по 10,6 млн ру-

блей, за крупную победу - 
по 24,1 млн рублей. И премии 
за чемпионство подняли 
на 75% - до 134,8 млн рублей 
каждому.

Если верить этим данным 
от Sport24, боссы сине-бело-
голубых после 4:1 с «Красно-
даром» должны будут потра-
тить порядка 578 млн рублей 
на премиальные. Хотя Сергей 
Семак уверяет, что дело во-
обще не в деньгах.

- Поверьте, какие-либо 
призовые - это то, что ин-
тересовало сегодня игроков 

в последнюю очередь, - зая-
вил Сергей Семак на пресс-
конференции.

А председатель правления 
«Зенита» Александр Медведев 
как будто бы опроверг эту ин-
формацию. Или расстроился, 
что она просочилась в СМИ.

- Агенты-провокаторы, - 
охарактеризировал Медведев 
источник слухов.

Как бы то ни было, резуль-
тат достигнут. Для «Зенита» 
в год столетия клуба это глав-
ное. Кажется, сам клуб за-
гнал себя в такие условия, что 
за седьмое подряд чемпион-
ство теперь готовы платить 
любые деньги.

РАСКЛАДЫРАСКЛАДЫ
Дополнительные призовые 

за крупную победу «Зенита» 
неслучайны. Ведь в первом 
матче петербуржцы прои-
грали «Краснодару» - 2:0, 
а теперь, добившись победы 
в три мяча, имеют преимуще-
ство по личным. Короче, ес-
ли и «Зенит», и «Краснодар» 
наберут на финише одинако-
вое количество очков (к при-
меру, «Зенит» выиграет все 
шесть оставшихся матчей, 
а «Краснодар» один из них 
сыграет вничью), то чемпио-
ном станет «Зенит». Так что 
именно четвертый гол Луиса 
Энрике в этом матче может 
решить судьбу золота.

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS

Сергей КИРИЛЛОВ

Российский форвард 
вновь выиграл гонку 

бомбардиров НХЛ.

Пока Александр Овечкин бил «вечный 
рекорд» Уэйна Гретцки, в его тени зате-
рялось достижение другого российского 
хоккеиста. А ведь форвард «Тампы» Ни-
кита Кучеров, забросив в последнем мат-
че против «Баффало» две шайбы (7:4), 
набрал 119 очков по системе «гол плюс 
пас» (36+83) и в третий раз выиграл «Арт 
Росс Трофи». Этот приз лучшему бом-
бардиру чемпионата Куч получал в сезо-
нах 2018/19 (128 очков) и 2023/24 (144). 
И вот новый успех!

Его главный конкурент Натан Мак-
киннон остановился на отметке 116 очков 
(32+84), и его «Колорадо» уже завер-
шил регулярку, а другие преследова-
тели очень далеки. При этом «Тампе» 

осталось в чемпионате сыграть еще две 
встречи, так что Кучеров может увели-
чить свой счет.

А вот что пишут болельщики в США 
о новом достижении российского бом-
бардира:
 ✓ Кучеров - один из величайших игро-

ков в истории НХЛ. По крайней мере, 
по атакующим качествам.
 ✓ Теперь, когда Кучеров гарантировал 

себе второй «Арт Росс» за два года, мо-
жет, мы наконец перестанем скрываться 
и назовем его лучшим среди действую-
щих игроков НХЛ?
 ✓ Кучеров берет третий «Арт Росс» - 

и все это во времена праймовых Макдэ-
вида и Маккиннона. Возможно, именно 
Куч - второй величайший русский хок-
кеист за историю лиги, после Овечкина.

Кстати, Александр Овечкин забил 
в последнем матче против «Коламбу-
са» (1:4), и этот гол стал 896-м в чем-
пионатах НХЛ.
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Спорт

«Зенит»  «Зенит»  
сел на хвост сел на хвост 
«быкам»«быкам»

Игроки «Зенита» Игроки «Зенита» 
(в синем) (в синем) 
сдержали лучшего сдержали лучшего 
бомбардира бомбардира 
«Краснодара» «Краснодара» 
Джона  Джона  
Кордобу  Кордобу  
и сами забили и сами забили 
четыре мяча.четыре мяча.

Результаты 24-го тура 
чемпионата РПЛ
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• «Химки» - «Крылья Советов» - 1:3
• «Зенит» - «Краснодар» - 4:1
• «Акрон» - «Факел» - 1:0
• «Ахмат» - «Ростов» - 2:1
• «Рубин» - «Локомотив» - 1:0
• «Пари НН» - «Динамо» (М) - 1:1
• «Оренбург» - ЦСКА - 0:2
• «Спартак» - «Динамо» (Мх) - 1:2

 И О
1. Краснодар 24 52
2. Зенит 24 50
3. Спартак 24 47
4. ЦСКА 24 47
5. Динамо (М) 24 43
6. Локомотив 24 41
7. Рубин 24 36
8. Ростов 24 33
9. Акрон 24 28
10. Динамо (Мх) 24 27
11. Кр. Советов 24 26
12. Химки 24 23
13. Ахмат 24 23
14. Пари НН 24 20
15. Факел 24 15
16. Оренбург 24 14 Д
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Турнирная 
таблица

Лучшие 
бомбардиры НХЛ
(регулярный чемпионат)
1. Никита Кучеров («Тампа») - 
119 (36 голов+83 передачи)
2. Натан Маккиннон («Колорадо») - 116 (32+84)
3. Лион Драйзайтль («Эдмонтон») - 106 (52+54)…
  Лучшие снайперы

1. Лион Драйзайтль («Эдмонтон») - 52 гола
2. Вильям Ньюландер («Торонто») - 45
3. Тейдж Томпсон («Баффало») - 44
4. Александр Овечкин («Вашингтон») - 43…
11. Артемий Панарин 
(«Нью-Йорк Рейнджерс») - 37…
14. Никита Кучеров 
(«Тампа») - 36… Д
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 � ЗНАЙ НАШИХ!

Кучеров недолго запрягалКучеров недолго запрягал

Никита Кучеров Никита Кучеров 
славится не только славится не только 
точными бросками, точными бросками, 

но и хитрыми но и хитрыми 
передачами.передачами.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Команда на субмарине. 8. 
Коллектив футболистов. 9. 
«Стенгазетная бумага». 10. 
Церковная должность с полу-
чением земельного дохода. 
11. Клев сверх ожиданий.  
13. «Вражеское пред-
приятие» для Буратино. 
14. Что исследуют с по-
мощью риноскопа? 17. 
Меню для похудения.  
18. Система в пистолетах 
космических пиратов у Ки-
ра Булычева. 19. Песня из 
классического репертуара. 
21. Глазной недуг. 22. Кого 
из героинь Миллы Йовович 
восстанавливают по коду 
ДНК? 23. Попона на дива-
не. 24. Кого полюбила ге-
роиня частушки, жалуясь: 
«Днем его пугаюсь, ночью 
не найду»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
помогает герою фантасти-
ческого фильма «Бегство 
мистера Мак-Кинли» со-
брать денег на «билет в 
будущее»? 2. «Фруктовый 
винегрет» у французов. 3. 
Блюститель порядка на сай-
те. 5. Передний ... обороны. 
6. Пушистый шарик. 7. Кем 
невеста из ЗАГСа выходит? 
9. Двойной удар у шахмати-
стов. 12. Русская эмигрант-
ка, первой предложившая 
систему нумерации дамских 
бюстов. 15. Кинозвезда и 
жена народного артиста 
СССР Ролана Быкова. 16. 
Единственный советский 
гимнаст, кто завоевал золо-
тую награду на Олимпийских 
играх в Токио. 17. Для какой 
беседы нужны как минимум 
двое? 20. Печать на скотине.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Экипаж. 8. Команда. 9. Ватман. 10. Бенефиций. 11. 
Жор. 13. Лесопилка. 14. Нос. 17. Диета. 18. Лазер. 
19. Ария. 21. Катаракта. 22. Лилу. 23. Покрывало. 
24. Негр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лотерея. 2. Македония. 
3. Администратор. 5. Край. 6. Помпон. 7. Жена. 9. 
Вилка. 12. Розенталь. 15. Санаева. 16. Шахлин. 17. 
Диалог. 20. Тавро.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

- Я покажу тебе весь мир! 
Что ты хочешь увидеть?

- Твои переписки.
✱  ✱  ✱

Вчера помыла окно. Те-
перь рассветает на два 
часа раньше.

✱  ✱  ✱
- Когда я начинал свою ка-

рьеру, у меня не было ниче-
го, кроме собственного ума!

- Да, очень многие в наше 
время начинали с нуля...

✱  ✱  ✱
Общество совершенно 

не умеет вести себя в мо-
ем присутствии!

✱  ✱  ✱
Раньше у людей были те-

лефоны, теперь у телефонов 
есть люди.

✱  ✱  ✱
Семен пил восемь дней 

подряд, пока его жена не 
догадалась оторвать от 
календаря пятницу.

✱  ✱  ✱
- Что тебе сказали по по-

воду повышения зарплаты?
- Угадай с трех букв...

✱  ✱  ✱
Совы - очень мудрые 

птицы. Вы где-нибудь 
видели сову, оформля-

ющую кредит? Вот то-то 
же.

✱  ✱  ✱
Реформа системы обра-

зования продолжаеся, и в 
следующем году выпускни-
кам, помимо ЕГЭ, придется 
победить дракона.

✱  ✱  ✱
Аркадий пострадал

 за правду.
Чуть позже 
пострадал за ложь.
И понял, что с женою

лучше
Не разговаривать 
 вообще.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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17.04.2025 На диване с «Комсомолкой»

Анастасия 
МОРДОВИНА, Самара:

- Дипломированный 
инженер и преподаватель 

с широким кругом 
профессиональных 

интересов. Активный 
образ жизни совмещаю 

с творчеством: увлекаюсь 
спортом и фотографией. 

Имею склонность 
к точным наукам, 

особенно к естественным 
дисциплинам. 

Девиз: «Точность 
в каждой детали!»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если бы кто-то  
написал роман  
про эту девушку - он 
обязательно начинался 
бы с того, как она идет  
по длинному коридору офиса 
в этом ретродраматическом 
черном платье с алыми цветами, 
и головы оборачиваются, 
а мужчины вдруг перестают 
помнить, зачем вообще пришли 
на работу. Красные туфли -  
как вишенка на торте.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.
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Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 18 апреля

Иркутск +1…+6 +14…+17

Бодайбо -6…-1 +9…+15

Братск +4…+8 +12…+14

Ербогачен +3…+4 +12…+15

Тайшет +4…+8 +7…+12

Усть-Илимск +6…+8 +12…+14

Давление 712 мм рт. ст.
(норма для апреля - 721)
Относительная влажность 
воздуха 23%
(норма для апреля - 50%)
Ветер южный, 5-6 м/с 
Восход - 06.00          Луна
Закат - 20.05          убывает


